

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, 2 pta
Provincias, trimestre, 6

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes
que es el periódico de más grandes tiradas

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al
Director de La Libertad
Apartado de Correos 981
ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5
Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta.
Número suelto, 10 céntimos

LA SITUACION EN MELILLA

-La previa censura

Pensando en España

El Gobierno ha adoptado el acuerdo de limitar las iniciativas de la Prensa. No se permitirá la publicación de noticias y comentarios, relativos a los sucesos de África, sin el «plazo» de la previa censura. En general, las informaciones periodísticas quedarán ajustadas al troquel uniforme y acomodaticio de las notas oficiales de los departamentos ministeriales. Sirva esta advertencia de leal explicación a cuantos nos lean, no tanto por lo que la necesita lo que digamos, como por lo que la precisará lo que callemos. Pero, aun siendo para nosotros tan importante cuanto afecte a nuestra comunicación con el público, que empuja LA LIBERTAD hacia cimas de éxito periodístico jamás alcanzadas por diario español alguno, nos interesa todavía más aquel otro aspecto, impersonal y absolutamente desinteresado, del problema, que se refiere, en general, a la seria dificultad por que el Gobierno y el país atraviesan en los penosos días que corren.

Por lo mismo, pedimos a la censura oficial para estas líneas, que la serenidad escriba y el patriotismo inspire, un poco también de serena y patriótica templanza. El acuerdo del Gobierno, en el que vemos ya vibrar destellante de pasión la misma patológica idiosincrasia del señor La Cierva, instituido en guía y musa del Ministerio todo, como en los inolvidables días de 1909, constituye un craso, un lamentabilísimo error, que puede producir, que producirá seguramente, si en él se persiste, daños enormes, acaso irreparables.

Importa señalar cómo la Prensa y el pueblo, en general, se han mostrado en España desde que las tristes noticias de Melilla comenzaron a ser conocidas. Pocas veces habrá ofrecido una colectividad cualquiera tan alto ejemplo de noble contención. Si ha habido alguna lamentable excepción, como la de aquellos vocingleros que gritaron el bombardeo de Melilla, para que la gente, sin duda, no olvidase toda una deplorable historia de equivocaciones, la misma execración pública que sobre ellos ha caído subraya más y más la actitud general, de moderación y de serenidad, a que las gentes y los diarios más autorizados y populares han acomodado sus palabras y sus juicios. En todo caso, medios legales hay sobrados, con garantías y sin garantías, para evitar de raíz que codicias o inconsciencias produzcan de nuevo sus estragos.

Ahora bien; todo ello agrava la equivocación del acuerdo ministerial. Más que nunca, el Gobierno—éste, por su evidente falta de autoridad política y social, más aún que ningún otro Gobierno en su caso—necesita asistirse del contacto cordial y efusivo de la opinión española para hacer frente, en el interior y en el exterior, a todas las dificultades del instante. Su acuerdo de ayer le condena en el acto a un aislamiento suicida, que nos tendría sin cuidado si el Gobierno, llámese como se llame, no fuera para nosotros, simplemente, el Gobierno de España.

La experiencia enseña que cuando la Prensa no actúa públicamente con sus informaciones se desata la fiebre morbosa del infundio clandestino e irresponsable. Y cuando el Poder no se somete a la crítica razonable y justificada de la ciudadanía, suele surgir la explosión irregular y demolidora de las pasiones epilépticas y de las quimeras subversivas.

Decir al país la verdad, toda la verdad, de lo que pasa; señalar severamente sus causas y los responsables, como Francia e Inglaterra hicieron tantas veces durante los días más críticos de la guerra; mostrar la naturaleza real de la dificultad africana, sin atenuaciones ni equívocos; preparar datos de hecho que permitan una elaboración concienzuda del juicio público para decidir por la opinión, primero, y por el Parlamento, después, lo que en definitiva haya de hacerse en ese problema crónico de la vida española contemporánea... He ahí un programa de conducta, el único programa de conducta discreto y eficaz, para un Gobierno que no confunde la política con la política.

dad, ni la diligencia en el obrar con el aturdimiento en el discurrir.

¿No se hace así? ¿Pretende el desdichado Ministerio del Sr. Allendesalazar asumir en sí mismo la iniciativa y la responsabilidad de todo lo que las circunstancias pueden llegar a imponer? ¿Imagina que ocultando las noticias y eludiendo las críticas va a conjurar los conflictos y a solucionar la situación? Allí él con su acuerdo y con lo que su acuerdo puede provocar. Ni un solo Gobierno logró jamás sobrevivir a tales ineptias. Su eliminación sería, sin duda, el alivio momentáneo a una pesadilla de pequeñez y de incapacidad, que viene agobiando a los españoles y corroyendo la sustantividad misma de la nación, hace algunos meses. Pero son demasiado graves estas circunstancias para que aún las compliquemos más con un estrepitoso derrumbamiento político, que, cuando menos, restaría rapidez y atención a funciones que las exigen por minutos.

Pedimos al Gobierno que piense exclusivamente en España al adoptar sus acuerdos, como exclusivamente pensamos nosotros al escribir estas líneas.

El único tema

Como era natural, el único tema de las conversaciones durante el día de ayer, ¿cómo no?, fue la situación en Melilla, acontecimiento que, según las mismas impresiones oficiales, no ha terminado todavía, desgraciadamente.

Precisamente, los informes facilitados en el ministerio de la Guerra no dejan lugar a dudas sobre el alcance que el vizconde de Eza, con muy buen acuerdo, no ha ocultado, por entender que al país se le debe la verdad, porque él es quien da su sangre y su dinero en estos acontecimientos tristes que hoy embargan nuestro ánimo.

Pero nos encontramos sometidos desde anoche a la previa censura. El Gobierno, por influencia de determinado ministro, ha acordado no permitir que los periódicos publiquen sus informaciones sobre este grave suceso que tiene a España preocupada.

Y hemos de reprimirnos; hemos de desistir de publicar interesantísimos informes acerca de la situación en Melilla para decir sólo lo que el Gobierno quiera.

¿Es que así se va a salvar la situación? El Gobierno cree que sí, y mientras estamos sometidos a este régimen de silencio, procuraremos, dentro de las restricciones de la censura, facilitar al lector la mayor cantidad de informes posible.

La situación, según «La Epoca»

Y comenzamos, para que no se nos tache de desobedientes, recogiendo en nuestras columnas las impresiones gubernamentales que publica anoche la gubernamental «Epoca»:

«No es necesario decir que toda la atención se ha concentrado, muy justamente, en los sucesos de la zona de Melilla. La importancia de los hechos sería pueril negarla; pero tampoco debe sentirse deprimido el ánimo. La verdad obliga a decir que éste se encuentra muy levantado en la opinión, la cual comprende que esos accidentes de la historia son frecuentes en todos los pueblos, y es fácil arrostrarlos y vencerlos.»

Se comparte la atención entre lo que ocurre en la plaza de Melilla y en su campo. Después de una larga conferencia celebrada por el ministro de la Guerra con el Alto Comisario, puede afirmarse que no hay temor ninguno en la plaza de Melilla. El general Berenguer ha tomado disposiciones muy acertadas, y con ellas y los desembarcos efectuados está asegurada la normalidad.

Las dos banderas del Tercio extranjero, los tabores de Regulares que manda el general Sanjurjo, y las tropas llegadas a Melilla, de la Península, han demostrado un excelente espíritu. La población civil ha reanimado sus energías y por ese lado hay tranquilidad.

La última noticia del general barón de Casa-Davalillo, recibida directamente, se tuvo en la madrugada del sábado. Afirmaba su propósito de resistir en Dar-Dris, reorganizando allí los elementos procedentes de la evacuación de Annal e Igueriben. Después hubo noticias indirectas. El alto comisario estimó preferible la resistencia en Monte Arruit, y se supo que la columna Navarro iba hacia Batel. Posteriormente, las noticias faltan, y sólo se sabe que en dirección a Batel se ha oído fuego de cañón, lo cual indica que el general Navarro anda por allí.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Ezequiel Endériz, Narciso Fernández Boixader, Heliodoro Fernández Evangelista, Víctor Gabirondo, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Encarnación Mateos, Maximiliano Miñón, Eduardo Ortega Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Pedro de Répide, Luis Salado, Alfonso Sánchez, Luis de Tapia, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

El coronel Araujo manda otra columna.

No es extraño que así sea, porque la estación radiotelegráfica estaba en Annal, y el helicóptero necesita cierta amplitud de terreno y continuidad de posiciones para el debido funcionamiento.

Por iniciativa del vizconde de Eza se envían aparatos de aviación a Melilla, que establecerán el enlace entre la plaza y el campo.

Aunque el levantamiento de los indígenas ha tenido grandes proporciones, al ver reaccionar la población peninsular y llegar refuerzos, algunos kabileños vuelven a mostrar su amistad a España. Como ahora hay, además, carreteras construidas, y el territorio se conoce bien, podrá volverse a situaciones anteriores con menores sacrificios de los que pudieran suponerse.

Una posición avanzada que sigue manteniéndose, es la de Sidi-Dris. Se inició la evacuación de ella; pero ante la hostilización de los moros, se ha suspendido y continúa resistiendo con el eficaz apoyo del «Príncipe de Asturias».

Las medidas tomadas por el Gobierno han sido rápidas y eficaces. Y ya que del Gobierno hablamos, sea permitido rechazar un injusto ataque que leemos en algunos colegas: el de no haber mandado refuerzos antes. El 2 de Junio ocurrió lo de Abarán; seis días después las notas oficiales de Melilla aseguran no necesitarse refuerzos. Cuando el general Fernández Silvestre, comandante en Annal, lo pidió, se enviaron inmediatamente, con rapidez plausible y digna de elogio, que acredita la organización y laboriosidad de los servicios del ministerio de la Guerra.

El Consejo del domingo

Puede decirse que el Gobierno está en Consejo permanente desde que se recibieron las primeras noticias de Annal y de Igueriben, pues por las tardes en la Presidencia y por las noches en Guerra, permanecen reunidos para ir recibiendo las nuevas noticias acerca de la situación en Melilla. Y mientras estas noticias llegan;

Anteayer domingo se reunieron los ministros en la Presidencia, celebrando otro Consejo.

Hablando de esta reunión, manifestó ayer a medio día el subsecretario de la Presidencia:

«Los ministros vinieron a las seis y media; pero el ministro de la Guerra no llegó hasta las siete y cuarto, porque tenía que celebrar conferencias telegráficas con África.»

El vizconde de Eza permaneció una hora con sus compañeros, dándoles cuenta de las noticias de Melilla y de las impresiones que enviaba el general Berenguer.

Este decía que había recorrido el campo exterior, haciéndose cargo de la situación.

El ministro regresó a su despacho de Guerra, por tener que celebrar nuevas conferencias telegráficas con Marruecos.

Los ministros restantes permanecieron un rato haciendo comentarios.

«Hoy—añunció el subsecretario—se volverá a reunir los ministros a las seis y media en la Presidencia, para celebrar otro Consejo.»

Y, realmente, no se puede dar a estas reuniones el nombre de Consejo, porque natural es que se reúnan para informarse de estas cosas que ocurren.

El día de ayer

Regreso de ministros

Ayer mañana han regresado a Madrid los ministros que estaban ausentes, señores marqués de Lema y Fernández Prada.

El combate del día 21

Los periódicos últimamente llegados de Melilla, que son de fecha 22, sólo contienen algunos detalles del combate del día 21 en Annal.

Durante los días anteriores, los rebeldes habían recibido muchos refuerzos. Al llamamiento hecho por los jefes de la disidencia, debieron responder las distintas fracciones de las kabilas insubmisas, enviando contingentes importantes, a juzgar por la acometividad que los jarqueños mostraron.

El sábado se advirtió movimiento desacomodado en la lejanía, y no trascurrieron muchas horas sin que se notase la presencia de los refuerzos a que hemos aludido.

La vista de que los rebeldes hostilizaran tenazmente la posición de Annal, el miércoles por la tarde, cumpliendo órdenes del

general Fernández Silvestre, se estableció una posición en una loma que protegía el camino entre Izumar y Annal.

La operación se llevó a cabo sin que ocurriera novedad y la nueva posición quedó guarnecida con una compañía de Infantería y otra de ametralladoras, después de rápidamente fortificada.

Por orden del general Silvestre había marchado a Annal el segundo jefe, barón de Casa-Davalillo. Pero el jueves por la mañana, marchó el mismo comandante general, acompañado por sus ayudantes coronel Manera y López Ruiz, y comandante Hernández, los comandantes de Estado Mayor González Simeoni, y de Ingenieros, Fernández Mulero y capitán Valcárcel.

El Sr. Silvestre conferenció en Annal con el general barón de Casa-Davalillo, y decidió permanecer en aquella posición.

Al oscurecer, regresaron a la plaza el general segundo jefe, el teniente coronel López Ruiz y los comandantes González Simeoni y Fernández Mulero.

El jueves continuó el enemigo dando muestras de acometividad frente a las posiciones más avanzadas, sin duda por la permanencia de los refuerzos que la jarla recibiera.

Nuestras tropas se movilizaron rápidamente en cumplimiento de las órdenes del general Fernández Silvestre.

El combate fue muy reñido durante todo el día, y en su curso, las tropas peninsulares e indígenas dieron constantes muestras de denudado, resistencia y entusiasmo para oponerse al paso de los rebeldes, que fueron contenidos cuantas veces quisieron avanzar.

El fuego de artillería, fusilería y ametralladoras duró hasta la caída de la tarde con variable intensidad, causando muy numerosas bajas a los rebeldes, que se vieron duramente castigados en sus intentos.

En la lucha hubo por parte de nuestras tropas que lamentar la muerte de los capitanes de las fuerzas regulares indígenas don Eduardo Guzmán y D. Ramón Moreno de Guerra.

El enemigo sufrió enormes bajas, entre las cuales se cuenta la del jefe Abd el Krim Bel Hach Budra, hijo de Mohamed Ben Abd el Krim el Jebel, cuya actuación es conocida.

También murieron los jefes Thiras Uld Si Ali Uzarró y otros de Boccra, así como Chais Bel Hach Amar y varios más.

El número de jarqueños heridos es muy grande, habiendo fallecido muchos de ellos.

Melilla, fortificada.—Noticias de prisioneros.—Sin noticias del general Navarro

A medio día facilitaron en el ministerio de la Guerra la siguiente nota:

«Las noticias recibidas hasta la madrugada de hoy acentúan absoluta tranquilidad en la plaza, en la que ya han desembarcado dos banderas del Tercio de extranjeros, dos tabores del grupo de Regulares de Ceuta

; estas tropas pas han llamado la atención por su excelente espíritu y brillante instrucción, habiéndose hecho un gran recibimiento. La población ha quedado fortificada bajo la dirección del general Sanjurjo, que se ha hecho cargo del mando de ella; en las kabilas vecinas reina también tranquilidad.»

Los barcos de guerra crucero «Princesa» y cañoneros «Lauria» y «Laya» están situados en distintos puntos de la costa.

El alto comisario ha recibido noticia del teniente D. José Villegas, de Artillería; capitanes D. José Rey y Sánchez Canaluche, y Alférez Casado, de Cerrofieta, y capitán Salto, de la Policía indígena, y 44 individuos de tropa, que se encuentran prisioneros en Tansaman y que afirman estar bien tratados por los kabileños.

El señor ministro de la Guerra, para colmar en lo posible la ansiedad de las familias, ha pedido al alto comisario que, a medida que vaya teniendo noticias ciertas, comuniqué nombres.»

Manifestaciones del Sr. Bugallal

El ministro de la Gobernación habló también con los periodistas sobre la grave situación de Marruecos.

«Consejo—comenzó diciendo, contestando a los periodistas—no hubo, en realidad, ayer. Lo que pasa es que nos reunimos, como es natural, para conocer noticias y tomar medidas.»

Hoy no está convocado el Consejo—añadió—y, sin embargo, pienso ir esta tarde donde esté el presidente o el ministro de la Guerra, para enterarme de lo que ocurre.

—¿Tiene usted nuevas noticias de Melilla?

—Ninguna!

—¿Pues en Guerra han dado una nota.

—Sí; Berenguer nos informará de lo que ocurre. Ahora estamos en saber las posiciones que deben mantenerse.

—No hay noticias de la columna de Navarro?—dijo otro periodista.

—Sí, hay dificultad de comunicaciones y no tiene nada de particular. Nosotros, según avanzáramos y tomáramos nuevas posiciones, abandonáramos por inútiles las anteriores.

Según vayan retrocediendo las tropas a Melilla, se irán teniendo más noticias.

Confirmó el ministro que se estaban poniendo en estado de defensa los fuertes exteriores de Melilla.

Por la tarde

Otra nota oficial.—En Zelúan y Nador combaten grupos de soldados aislados.—

La posición de Sidi-Dris en peligro. A las seis de la tarde facilitaron en Guerra la segunda nota oficial de la conferencia que acababa de celebrar el vizconde de Eza con el alto comisario:

«En la conferencia que esta tarde ha celebrado el ministro con el alto comisario, participa éste que la noche ha transcurrido en la más completa tranquilidad en la plaza y campo, sin que tenga más noticia que de Zelúan y Nador.

Como en las kabilas fronterizas de Mazaza, Frijana y Beni-Sicar aumentaba la vacilación ante la idea de que no teníamos fuerzas y su detección total habría creado a la plaza una situación difícil, se ha decidido a reforzar posiciones en el exterior, lo que realiza con moros, con coronel Riquelme apoyado por Abdel-Kader de Beni-Sicar y otras fuerzas a las órdenes del general Sanjurjo han restablecido sin novedad otras posiciones.

De la posición de Sidi Dris se sabe que parte de la guarnición trató de evacuarla, salvándose algunos en botes del «Princesa de Asturias», continuando los demás con sus jefes defendiéndose tenazmente en sus puestos.

De la zona occidental tiene noticia de absoluta tranquilidad, habiéndose ocupado por los generales Marzo y Barrera algunas posiciones sobre los dos flancos de la kabilla de Beni Arus, sobre el río Mebazen y sobre el Jarrub, estando toda la región completamente tranquila. Advertió que sienta no poder precisar la suerte de las columnas, para lo que cree conveniente que envíen algunos aparatos de aviación.

Respecto de la lista de bajas, le es imposible hacerla por ahora; reiteradamente la ha pedido a los Cuercos, sin conseguirla, por lo cual ha solicitado le den relación de los presentes en la plaza, para llegar a conocimiento aproximado de los que faltan.

Terminó el alto comisario diciendo que en aquel momento recibía un histograma del general Sanjurjo diciéndole que continuaba fortificándose sin novedad.»

Importantes declaraciones del ministro de la Guerra

Al facilitar la nota anterior el ministro de la Guerra, dió amplias e interesantes explicaciones a los periodistas.

En su deseo de demostrar que nada oculta de cuanto ocurre en la jurisdicción de la comandancia de Melilla, les dió lectura de las conferencias que últimamente ha celebrado con el alto comisario, general Berenguer.

Los párrafos más interesantes de estas conferencias ordenó que se copiaran repetidas veces, para facilitar la labor de los informadores.

El vizconde de Eza comentó luego con gran sinceridad lo que ha ocurrido.

Agregó a las noticias de la nota que había ofrecido aparatos de aviación, y que el alto comisario le había contestado que de momento no podría prestar un servicio eficaz, pues los campos de aviación de Nador y Zelúan estaban abandonados.

Repitió que es necesario hacer un llamamiento al patriotismo de las gentes para llevar la tranquilidad a todos los espíritus y hacerles a la idea de que se trata de un revés, tan lamentable cuanto se quiera, pero no de las proporciones que se da la fantasía popular.

Insistiendo en alguno de los párrafos de la nota, dijo que le es completamente imposible dar relación de bajas, aun cuando comprende la ansiedad con que se solicita este detalle, porque él tampoco tiene información de este aspecto del suceso.

El general Berenguer le ha ofrecido hacer una relación de los hombres que vayan llegando a la plaza, y en vista del reciente podrá sacarse la cantidad aproximada de lo perdido. Y si en los primeros momentos ha de ser triste, no oculta el ministro su esperanza de que vayan volviendo poco a poco parte de nuestras fuerzas.

Y cuyas apariciones serán otras tantas alegrías.

El ministro rogó después a los periodistas que rectificasen, para evitar torcidas interpretaciones, la especie por la cual se le culpa a él de no haber enviado refuerzos. Dijo el vizconde de Eza que a él desde hace tiempo no se le han pedido fuerzas; que no se le manifestó que tuviera caracteres de verdadera gravedad, aun dentro de lo lamentable que en sí era el hecho, la rebelión de Monte Abarán en 20 de Junio; que el día 8 recibió el resultado de la revista de fuerzas pasada el día 1 de este mes en Melilla.

—Yo—dijo el ministro—no he regalado nunca fuerzas. He seguido una política encaminada a nivelar las fuerzas de nuestro protectorado en África con las disponibilidades del presupuesto. Y aun puede decirse que me he llevado a salir de él, recurriendo a créditos extraordinarios.

Tampoco es para ustedes nuevo que yo he creado el Tercio de Extranjeros, que ha sido un éxito.

Después de todo esto, han venido los despachos angustiosos del pobre general Silvestre...

En los momentos pasados ya comprenderán ustedes que por gran- de que fuera mi deseo, que nadie puede du- dar de él, naturalmente, de socorrer a las posiciones avanzadas...

Consejo de ministros

Por la tarde se volvieron a reunir los mi- nistros en la Presidencia para celebrar el acos- tumbrado Consejo...

Esperaba el Sr. Allendesalazar a los mi- nistros, que iban a las seis y media de la tarde, y advirtió que esta reunión no tendrá caracte- r de Consejo...

A las seis y diez llegó a la Presidencia el ministro de Marina. Dijo a los periodistas que en el ministerio no se habían recibido noticias de la intervención de los barcos de nuestra escuadra que operan actualmente en la costa de Marruecos...

A las siete y diez minutos llegó a la Presidencia el vizconde de Eza. Al ver a los periodistas, les dijo: —Pero si ya he hablado a sus compañeros en Guerra!...

movimiento de tropas, porque éstos no tie- nen interés para el público y podría ser per- judicial que se conocieran...

En Melilla, plaza, hay tranquilidad, por- que las fuerzas han llegado y porque se han establecido las fortificaciones de acuerdo con los kabileños vecinos...

Yo hubiese enviado ya aparatos de Cuatro Vientos; pero el comandante de Melilla me dijo que no tenía campo para aterrizar y que, por tanto, no enviara aparato alguno...

Después de este episodio hubo de suspen- derse la evacuación, y el resto de las tropas siguió defendiéndose en Sidi Dris...

Respecto de las bajas, me dice Berengue- rre es imposible calcularlas y que para hacer una estadística hará una lista de los supervi- vientes que se vayan presentando...

Un periódico reproduce unas palabras más, rogándome el envío de tropas. Quiero que quede bien claro que a mí no se me habían pedido refuerzos para África y que, además, yo tengo mi opinión sobre lo que en África debe hacerse...

Y precisamente al día siguiente de publicar yo mi nota, en la que decía que no se envían tropas a Marruecos, el alto comisario me envió un telegrama diciéndome que había leído la Prensa y que estaba conforme con mi nota...

Y ese criterio lo mantengo.

El Gobierno acuerda implantar la previa censura

Mientras se celebraba el Consejo salió el subsecretario de la Presidencia y facilitó a los periodistas la nota siguiente: —A fin de impedir que la inevitable deficiencia de noticias acerca de los incidentes de la zona de Melilla sea suplido por hipó- tesis aventuradas y apreciaciones individuales, el Gobierno ha acordado que se pro- hiba la publicación de noticias...

Termina el Consejo

El Consejo terminó a las nueve y cuarto de la noche, y el ministro de Gracia y Justicia hizo entrega a los periodistas de la si- guiente nota oficial: «El Gobierno acordó, dentro de la explí- cita deficiencia de las noticias que posee, aquellas medidas que, a su juicio, proceda a cooperar a la acción del alto comisario...

formación para averiguar las causas de los extraordinarios sucesos ocurridos en el ter- ritorio de la Comandancia de Melilla.»

Después de facilitar el Sr. Wais la nota oficiosa, el ministro de Fomento manifestó a los periodistas que el Consejo había sido de mayor duración de lo que suponía, porque el vizconde de Eza tuvo en primer término que informar de todo lo sucedido a los señores Fernández Prada y marqués de Lema...

El ministro de Instrucción pública dijo que el Consejo había aprobado un expedien- te para adquirir una casa en la calle Ancha de San Bernardo, propiedad del marqués de Bendaña, para ampliación de la Universidad Central...

Los periodistas preguntaron al ministro de Gracia y Justicia si se había acordado en el Consejo el envío de tropas a Melilla...

Desde la Presidencia se trasladaron jun- tos al ministerio de la Guerra los señores vizconde de Eza y Fernández Prada en el automóvil del primero.

Se establece la censura

De acuerdo con el tomado por el Consejo, poco a poco comenzó a funcionar la pre- via censura. Para los periódicos de Madrid se estable- ció en el gobierno civil. Allí nos hicieron notar que no podíamos hablar nada de la salida de tropas ni de Madrid ni de provincias...

En cuanto a la censura por telegrama y te- léfono, está dirigida por el propio director general, que la ejercía ya, y muy convenien- temente por cierto, cuando era sólo jefe de la sección de Orden público del ministerio de la Gobernación...

En cambio de esta actitud contra los pe- riódicos, se ha dirigido un telegrama circular a los gobernadores ordenándoles que re- unan a los directores de periódicos para pe- dirles «patriotismo» en sus comentarios.

Algunas notas informales

—En Zeluán siguen luchando en la Alca- za algunos grupos de regulares indígenas. —En Nador se resiste un grupo de solda- dos de aviación mandados por dos oficiales. —Se indica para comandante general de Ceuta al general Cavalcanti. —Entre las kabilas de Ceuta y Tetuán hay tranquilidad.

—En Zeluán se va a la Alcaza algunos grupos de regulares indígenas. —En Nador se resiste un grupo de solda- dos de aviación mandados por dos oficiales.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD»

La familia Lionnet

(LAS VÍCTIMAS) POR Emilio Richebourg

—¡Ah!... ¿Lo ignorabais? Pues bien, ya lo sabéis; pero yo sé dónde está, y mañana declararé aquí, delante de vos. —Entonces, caballero, mañana tendréis la prueba de que no soy un asesino, y de que si di muerte a un malhechor en la quinta de las Franchas fué en estado de legítima de- fensa...

Federico Lapret esperaba su rehabilitación; que Merson recobraría entonces el apodo de su padre, y en seguida, según se le había decidido, se ocuparían del matrimonio...

—No... le dijo su padre; espere, pues, juez de instrucción se llamará. Pero desde ahora se previene que en el despacho de magistrado y delante del preso volverá a ser Genoveva Lionnet...

a Gobernación y de la Guerra, las autori- lades militares y más de 5.000 personas.

Noticias de Barcelona Barcelona, 25.—Por ser hoy lunes y día festivo, la información es deficiente...

Con motivo de los sucesos de África, los jaimistas han suspendido los actos públicos que tenían organizados para hoy y con los cuales se proponían celebrar la fiesta onomástica del pretendiente...

No habrá, pues, ni banquete esta tarde, ni fiesta de sardanas por la noche.

El gobernador no ha recibido hoy a los pe- riódicos.

De Larache

Larache, 25.—Se conocen algunos detalles de la operación realizada últimamente en los terrenos de Beni-Aros y límites de la kabilia de Sumata, en las fuentes del Mehaden...

Las columnas encargadas de esta operación avanzaron por dos lados distintos y ocuparon las posiciones de Budir Raf y Aucey Ajnurn.

Las fuerzas de Ceuta, que operaban en combinación con las de Larache, avanzaron por estrechos senderos que bordean barran- cadas profundísimas, a las cuales enjeron algunas cargas, que fueron extraídas con gran trabajo, y llegaron a los puntos que ya les había indicado...

En vista de ello, el teniente coronel señor González Carrasco ordenó que las fuerzas de caballería de Regulares dieran una carga contra el enemigo, evolucionando por flancos y la retaguardia.

Los escuadrones se extendieron rápida- mente, salvaron a galope la pequeña llanura que separa la posición del río El Hasan y alcanzaron a los más osados, que aun se mantenían en la orilla.

El capitán Jurado se entrevistó con los jefes de los poblados de Eguersan y Esmar Busmat, de la montañosa kabilia Sumata...

Se considera esta operación como una de las más importantes de las realizadas en esta etapa, porque en los alrededores de Tazart se habían reunido numerosos contingentes mandados por los cabecillas adictos al Raisuni.

Juicios de la Prensa extranjera

Paris, 25.—Comentando los sucesos ocurridos en la zona española de Marruecos, «Le Gaulois» dice: «La sangre fría de la Prensa española demuestra que a la emoción causada por cruces pérdidas, sucede en ese valiente pueblo la clara y firme voluntad de reparar el revés sufrido y proseguir adelante en su obra civilizadora».

«El Journal des Débats» dice que la principal causa del revés sufrido es la falta de un acuerdo de conjunto francoespañol, con el fin de pacificar la región fronteriza a ambas zonas de influencia...

«El pabellón español» termina diciendo: «Va a combatir contra los agitadores de toda índole, y nuestros más sinceros votos la acompañan.»

La opinión inglesa

Londres, 25.—El «Daily Chronicle», ocupándose de los graves acontecimientos de que ha sido teatro el Marruecos español, dice que la simpatía de todos se halla al lado de los españoles en estos momentos y que todos los países que comparten con España la impropia labor del europeo en África deplorarán sinceramente el enorme revés sufrido.

IMPONENTE INCENDIO

Diez casas reducidas a escombros

Pamplona, 25.—Han descargado violentas tormentas sobre los pueblos próximos. En Huarte Araquil, una chispa mató a un hombre. En Echarrí Arana, otro rayo incendió una casa propiedad de Martín Ocalla...

Unos malhechores asaltan un tren

Beaune (departamento de Cote d'Or, Francia), 25.—Esta madrugada, a las dos, poco antes de llegar a la estación de Chagny, tuvo que detenerse un tren de viajeros procedente de París...

XIII

A las diez en punto, Lorenza de Merville había llegado al Palacio de Justicia al unos minutos antes de la hora indicada, fue introducida en el despacho del juez de instrucción, quien la recibió con respetuosa cordesía, apresurándose a hacerle tomar asiento en una butaca...

Cosas agrícolas

La huerta

Lejos de nosotros, ¡muy lejos!, hacer recamos gratuitos. Húimos al escribir «la huerta» de prodigar elogios a éste o a aquel establecimiento de comer y beber...

Las huertas... Años atrás, en estos meses de verano, el refugiarnos en los pueblos esquivando el calor, el ajeteo, la obligada actividad de la corte, las huertas, esas huertas simpáticas, llenas de promisión para sus visitantes...

Por senderos estrechos, entre cerros de piedras, nidos de lagartijas, sostenidos de zarzamoras azules, llegábamos a ellas. Y allí, a la sombra sangrante, moral, de pomposas higueras o de nogales centenarios...

En esas huertas pueblerinas feroz de tentaciones. Imán, el suelo cubierto de las escamosas lechugas, de las rizadas escarolas, de los tomates reventones, de la prometedora sandía...

No va el piropo de estas líneas a vosotras, las grandes explotaciones agrícolas que podrán ser un poco de todo...

No es tiempo para vosotras, huertas intensivas, industrializadas al milímetro, donde todo se explota y cotiza, donde vale el pie de terreno como en la calle de Alcalá...

Nuestro estimado compañero en la Prensa D. Angel Sáiz-Calderín, redactor jefe de «El Pueblo Navarro» y corresponsal de LA LIBERTAD en Pamplona...

Se trata de la «Guía de Navarra», que contiene las siguientes materias: Texto.—Lista completa de señores alcaldes y secretarías de la provincia...

Modo de promover las reclamaciones contenciosas ante la excelentísima Corporación provincial. Asociaciones de arquitectos, empleados, secretarios, agricultores, dependientes y otras...

Estadística y Geografía. Federación Católica Social. Sociedades obreras y de socorros. Ganadería y cultivos. Delegación de Hacienda y Aduanas...

A. DE CASTILLA

Una receta a la sen ana

La «mosca» sigue dando juego. Citábase «ayer», o hace ocho días que es lo mismo, ciertos consejos preventivos contra la mosca del olivo...

Una recolección precoz de aceituna basta para destruir por sí sola el 30 por 100 de larvas. Si no puede hacerse, son de temer los daños de la tercera generación...

El arseniato sódico anhídrido, de 60 por 100 de anhídrido arsénico... 300 gramos. Agua... 100 litros. Melaza... 15 l.

El arseniato tiene mucha importancia que sea puro, para evitar quemaduras en los árboles.

El arseniato tiene mucha importancia que sea puro, para evitar quemaduras en los árboles.

Dicha mezcla arsenical se aplicará directamente en pulverización, a razón de 0,3 a 0,4 litros por pie y pulverización. El número de estas oscilará entre tres o cuatro...

Y ya está. Se ha acabado. No es posible más brevedad. Para informes y ampliaciones sobre esta enfermedad, pídase al Consejo de Fomento de Barcelona un folleto...

Suben el pan... Acaso por huir, por escaparse del «borno» de Madrid, el pan ha comenzado a elevarse. Y, de los 66 céntimos kilo a que se vendía, han saltado a 72.

Muy propio y muy natural. El año pasado, cuando el precio del trigo en Madrid fluctuaba entre 72 y 75 pesetas 100 kilos...

Muy natural, muy propio y además, muy merecido... por menceatós, como dice un amigo.

«En cambio», el pan nuestro de cada día es... cada día peor. ¡Compensaciones de la vida!

Planes La Dirección del Instituto Nacional de Sordomudos proyecta instalar una Granja Agrícola en el terreno denominado Huerta del Obispo...

Salvo el caso de que el director, para caer a tono, «no entienda una palabra».

Una iniciativa delezosa En Burgos, para conmemorar las fiestas del Cid, se ha celebrado una Exposición de Avicultura.

Cid, gallinas... ¿verdad que no pega?

Cebollos y... ¡ajós! El horizonte de la exportación de cebollas se pone cada día más negro.

Chocante; ¡con lo suave que es la cebolla!

Los vinos La crisis vinícola persiste sin que llegue el remedio.

Textos.—Lista completa de señores alcaldes y secretarías de la provincia. Informaciones sobre la Diputación, el Ayuntamiento y todas sus dependencias...

Publicaciones

Nuestro estimado compañero en la Prensa D. Angel Sáiz-Calderín, redactor jefe de «El Pueblo Navarro» y corresponsal de LA LIBERTAD en Pamplona...

Se trata de la «Guía de Navarra», que contiene las siguientes materias:

Texto.—Lista completa de señores alcaldes y secretarías de la provincia. Informaciones sobre la Diputación, el Ayuntamiento y todas sus dependencias...

Modo de promover las reclamaciones contenciosas ante la excelentísima Corporación provincial. Asociaciones de arquitectos, empleados, secretarios, agricultores, dependientes y otras...

Estadística y Geografía. Federación Católica Social. Sociedades obreras y de socorros. Ganadería y cultivos. Delegación de Hacienda y Aduanas...

Estadística y Geografía. Federación Católica Social. Sociedades obreras y de socorros. Ganadería y cultivos. Delegación de Hacienda y Aduanas...

El periodismo en la provincia. Nueva plaza de toros. Inspección de Sanidad. Tabacos y Timbre. Tribunales. Y otras muchas informaciones.

Grabados.—Artística portada del pintor pamplonés D. Javier Ciga. Fotografías de «La Avalancha», Sres. García Deán, Ripérez, Roldán e Hijo, Isturiz (D. Fermín), «Diario de Navarra» y fray Pedro de Madrid sobre el archivo provincial...

El subsecretario del Trabajo

Ha regresado de Estokolmo el subsecretario del Trabajo, señor conde de Altea, después de asistir, en representación de España, a las reuniones del Consejo de la Oficina Internacional del Trabajo.

Esperaban en la estación al conde de Altea el alto personal del ministerio y muchos amigos particulares.

Cuentistas extranjeros

El Cristo de la baronesa

—Verás allí preciosidades artísticas—me dijo Boisrené—. Vente conmigo.

Y me llevó al primer piso de una hermosa casa en una de las mejores calles de París. Nos recibió un hombre muy correcto, de modales distinguidos...

Yo le conocía de nombre. Diestro, acomodaticio, inteligente, servía de intermediario en muchas transacciones. En correspondencia con los coleccionistas más afortunados y ricos de París...

Hombres de lo más enconetado hablaban refunfuendo a él en momentos de apuro, ya para cubrir oportunamente deudas contraídas en el juego...

En tales ocasiones, viendo alguna esperanza de lucro, nunca negaba un servicio.

Boisrené tenía sin duda intimidación con el extraño comerciante. Debí haber tratado con él más de un asunto. Yo le miraba con mucho interés.

Era delgado, alto, calvo, elegante. Su voz era suave, pensativa, con un atractivo particular, un timbre que realzaba el valor de las cosas. Cuando tenía un objeto curioso...

—Y el Cristo—preguntó Boisrené—, aquel hermoso Cristo del Renacimiento?

—Está vendido y en forma extraña. Es una historia parisina, una historia singular. ¿Quiéren que se la refiera?

—Sí, díga.

—¿Conoce usted a la baronesa de Samoris?

—La conozco y no la conozco. La he visto un día solamente... Pero ya sé de quién me habla.

—¿Lo dudó.

—¿Quiere usted decirme lo que supone, para que lo diga yo si se equivoca?

—La señora de Samoris tiene una hija, cuyo padre no fue conocido nunca. Es muy posible que fuera casada; pero es muy seguro que tiene sus amantes muy discretamente...

En los primeros días de Enero vino a pedirme treinta mil francos. Claro que no se los di; pero como deseaba complacerla, hice que me refiriera sus apuros para estudiar el medio posible de ayudarla.

Me lo dijo todo con tales reservas de lenguaje, con tanta delicadeza, como si me hubiese contado la primera comunión de su hijo...

La crisis mercantil y las inquietudes políticas alentadas por el Gobierno expresamente, los temores de guerra, la escasez de recursos, habían hecho al dinero temeroso hasta en las manos de los amantes...

Felizmente ha dado a luz un robusto niño doña María Marón, joven y distinguida esposa de nuestro buen amigo el inspirado compositor D. Modesto Romero.

Tanto la madre como el recién nacido se encuentran muy bien, y, por lo tanto, todo es alegría en el dichoso hogar. Asistió a la parturiente el reputado tocólogo Sr. Fernández Chacón.

—Amiga—le dije—, envíame a su casa esta joya de marfil. Usted inventará una historia bien tramada, conmovedora, poética, para explicar la precisión de venderlo.

Le hice notar que mis treinta mil francos volverían difícilmente a mis manos desde que pasaran a las suyas, porque, una vez consumidos, necesitaba recibir lo menos sesenta mil para darme la mitad.

Acababa de adquirir el Cristo de Renacimiento que vio usted, una hermosa escultura, lo mejor en su género que se puede imaginar.

—Amiga—le dije—, envíame a su casa esta joya de marfil. Usted inventará una historia bien tramada, conmovedora, poética, para explicar la precisión de venderlo.

Reflexionó algunos instantes muy preocupada y luego dijo:

—¡Sí; acaso es una excelente idea. Se lo agradezco mucho.

Al día siguiente ya estaba el Cristo en su casa y por la tarde fué a verlo el barón del Hospital.

Durante algún tiempo envió a la señora de Samoris lo más florido y selecto de mi clientela. Pero no tuvo noticias.

Habiéndome visitado un día un extranjero que hablaba muy mal en francés, me decidí a llevarle a casa de la baronesa para ver el Cristo.

Un lacayo vestido de negro nos hizo pasar a un elegante salón, a media luz, bien amueblado, y allí aguardamos. Apareció encantadora, tendiéndome una mano, y nos invitó a que tomáramos asiento...

—Que le digan a usted—ordenó al lacayo—si se puede pasar al oratorio de la señorita Isabel.

La hija de la baronesa entró a dar la respuesta con expresión tímida y bondadosa. Tenía quince años y todo el atractivo de su lozana juventud.

Quiso guiarnos hasta su oratorio ella misma.

El oratorio era una especie de gabinetito piadoso, donde ardía una lámpara de plata delante de un Cristo de marfil, mi Cristo del Renacimiento, echado sobre un almohadón de terciopelo negro.

—¿Les gusta?

Yo cogí el objeto, la joya de arte, y examinándola detenidamente, la juzgué notabilísima. El extranjero lo examinaba también todo; pero sin duda le preocuparon más que mi Cristo las dos mujeres.

Era muy agradable aquel rincón; respirábase allí emanaciones de incienso, de flores, de perfumes. Era un encanto. Y toda la casa, muy bien dispuesta, convidaba con su grato silencio al bienestar.

Cuando volvimos al salón, abórdeme con suma delicadeza un asunto inevitable: ¿qué precio?

—Cincuenta mil francos.

—¿Luego añadió:

—Si desea usted verlo más detenidamente, antes de las tres nos hallará en casa todos los días.

En la calle me pidió el extranjero noticias de la baronesa, que le había parecido una mujer encantadora. Pero en adelante nada supe de ninguno de los dos.

Pasaba tiempo, y una mañana (debe hacer quince días), a la hora de almorzar, entró la baronesa en mi comedor, poniendo en mis manos una cartera, y me dijo:

—Esté usted un ángel. Ahí tiene sus cincuenta mil francos; me quedo con el Cristo y pago veinte mil francos más de lo convenido...

GUY DE MAUPASSANT DE BARCELONA

Barcelona, 25.—En las primeras horas de la noche del sábado gran cantidad de policías...

En la calle del Parlamento unos guardias divisaron un grupo de obreros reunidos y creyéndolos sospechosos hacia ellos se dirigieron con el propósito de cachearlos.

En la calle del Parlamento unos guardias divisaron un grupo de obreros reunidos y creyéndolos sospechosos hacia ellos se dirigieron con el propósito de cachearlos.

Uno de los fugitivos fué alcanzado y detenido. Dijo llamarse Hermógenes Meía y tener treinta y cinco años.

Aseguró que no era sindicalista ni tenía por misión cobrar nada.

DE SOCIEDAD

Natalicio Felizmente ha dado a luz un robusto niño...

El segundo equipo del Club España empató por tres tantos con el primero del Racing de San Francisco.

El Club Jerte derrotó al Redim Sport por cuatro tantos a tres. La Guindalera Deportiva venció al primer equipo del Mazzantini F. C.

El naufragio del «Villaverde»

Cádiz, 25.—Se ha confirmado oficialmente el naufragio del vapor «M. L. Villaverde».

El siniestro ocurrió el día 12 del corriente, cuando el buque navegaba por las costas de Liberia, en donde barrancó.

MUERTO EN RIÑA

Granada, 25.—Comunican del pueblo de Guajar que ayer discutieron acaloradamente los vecinos del mismo Antonio Romero y José Arellano sobre la propiedad de una pequeña cantidad de esparto.

El crimen ha causado penosa impresión, pues el muerto era hombre muy estimado.

Cómicos y autores

Ya hay una nueva formación de verso que recorrerá España triunfalmente.

Bajo la razón social de Tudela-Montegudo se han agrupado unos cuantos artistas animosos, jóvenes, que como quieran se pondrán a la cabeza de las compañías de España.

El resto—aparte del galán Pepe Montegudo y el genérico Alfonso Tudela—, lo mejor de lo mejor de nuestras actrices y actores.

En cuanto a trabajo, piensa abarcar la compañía Tudela-Montegudo todo el repertorio antiguo y moderno, más las siguientes novedades en firme y otras probables.

Todo el decorado de la formación es completamente nuevo y lo han pintado los escenógrafos Aparici y Paniadores. También el atrezzo y el mobiliario es nuevo.

La primera campaña la harán por Andalucía, donde tienen contraídos muchos compromisos.

Un buen amigo de Albacete, al que creemos como a nosotros mismos, nos dice en una pintoresca carta:

«Esto de las «estrellas» va a traer cola. Resulta que aquí en provincias nos creemos como cándidos los «reclamos» de estas señoritas del «bluf» y hacemos el ridículo.

La primera campaña la harán por Andalucía, donde tienen contraídos muchos compromisos.

Así que están los amigos que han tomado el Circo como para pedirles la pulga.

Lo que no «pués ser no «pués ser, y una de las cosas que no «pués ser es ese cañamón harmónico.

En la Comedia va a continuar la campaña lírica hasta Septiembre.

Desde luego, D. Tirso acaricia el género lírico desde hace tiempo, y en cuanto oyó que en el Reina Victoria acuaría la próxima temporada la compañía de comedia de Martínez Sierra...

Ayer mismo comenzaron los ensayos de una opereta en dos actos de Guillermo Ferrín, música del maestro Barrera.

Las gentes de teatro dicen que se trata de una opereta del corte de «La generala», y que es posible que guste un horror.

DEPORTES

El Club Jerte derrotó al Redim Sport por cuatro tantos a tres.

La Guindalera Deportiva venció al primer equipo del Mazzantini F. C. por siete tantos contra uno.

El equipo vencedor estaba formado por Gutiérrez, Basurto, Morán, Gonzalo, Labajo, Melero, García, Pérez, Otero, Fernández y Robledo.

El segundo equipo del Club España empató por tres tantos con el primero del Racing de San Francisco.

BOLSA DEL DEPORTISTA

El primer equipo del Club España desea jugar con el primero de El Porvenir, en el campo del Club España (antiguo de los Alamos), el domingo próximo, 31, a las siete de la mañana.

El segundo equipo del Club España desea jugar un partido amistoso con el Infantil Iris Sport el próximo domingo, a las ocho y media de la mañana, en la Pradera de San Isidro.

El Club Jerte desea jugar un partido con el segundo equipo de la Amistad Deportiva para el domingo, día 31, a las ocho de la mañana, en el campo del Hipódromo.

Noticias breves

Soledad (Suiza).—Al hundirse una pasarela de hierro que conducía a una casa de baños para mujeres, cayeron al agua 40 jóvenes, de las cuales resultaron ahogadas ocho.

Méjico.—Se realizan trabajos con objeto de localizar el fuego en las minas de petróleo de Arriarán, que, como se sabe, están ya ardiendo hace ya varios días.

Se conía en que el fuego quedaría apagado completamente dentro de unas tres semanas.

DESDE LONDRES

Hablando con De Valera

Desde que el presidente De Valera, como le llaman sus compatriotas irlandeses, vino a Londres, el cuartito de un oscuro primer piso de Adam Street, que ha sido durante todo el período de la guerra el cuartel general de los «sin feiners» en Londres, y hasta cierto modo, la Embajada, se halla abandonado. Es un cuartito que me es familiar, porque a él iba de cuando en cuando a visitar a mi amigo Art O'Brien, el jefe de aquella diminuta oficina, activa como una colmena, y llena de buen humor tranquilo, aun en los momentos más patéticos del drama irlandés.

Allí hablé varias veces con un alto y desahogado diputado sinn feín, a quien apasiona el arte ignorado de la escultura española en oro, y que me enseñaba sobre la chimenea de la oficina donde se hacían las mecanógrafas una Virgen de cuero, con el manto estrellado de flores doradas y un niño Jesús en brazos, también de cuero, y hasta las sonrosadas mejillas. Allí, dos días antes de la muerte de Mac Swinney, el alcalde de Cork, tuve una larga conversación con Mrs. Mac Swinney, de la que me queda como recuerdo el mirar febril de unos bellísimos ojos azules y el entusiasmo con el que una voz de esas irlandesas tan llenas de melodía se lanzó a hablar de la poesía de Shelley, con ansia de olvidar.

Ahora, el cuartito está vacío. Las reales del sinn feín se han instalado en el Grosvenor Hotel, donde Valera reside mientras negocia con Lloyd George. Así me lo dice una joven irlandesa que abre la puerta cuando llamo en Adam Street y pregunto por Art O'Brien. Voy, pues, al Grosvenor, subo al primer piso y me encuentro con Desmond Fitzgerald. Desmond Fitzgerald es un joven escritor irlandés, rubio, de alta frente y ojos azules, y con una sonrisa de inteligencia y humorismo que armoniza admirablemente con el color sonrosado de su piel.

Director de propaganda sinn feín, fue capturado por las fuerzas reales después de haber estado jugando al ratón y al gato con la Policía durante cerca de un año. Pero su libertad y su venida a Londres fueron de las primeras peticiones que hizo Valera al iniciar sus conversaciones con el primer ministro inglés, y un día el carcelero le llamó, le hizo subir a un «autó» y lo mandó a Dublín para que preparase inmediatamente su viaje a Londres.

De pregunto por O'Brien, y me dice que lo va a llamar, que está arriba con el presidente. Y añade: «Por cierto que el presidente querrá verlo a usted algún día. Hoy no me atrevo a pedirlo, porque está muy atareado. Pero sé que querrá ver a los españoles, porque él es de abolengo español». Sube Fitzgerald, y al poco rato baja y me dice: «El presidente, que suba usted. Que siempre está visible para los españoles».

Subo, y entramos en la alcoba presidencial. El presidente de la República irlandesa recibe en una alcoba de hotel. Esto es típico. Porque la impresión dominante de estas gentes irlandesas del Sur es idéntica a la que producen los españoles en cuanto a su genuina campechana democrática. Aunque la palabra es pomposa y llena la boca, presidente, se comprende al punto, en cuanto se entra en contacto humano con los «sinn feiners», que para ellos sólo tiene la importancia de un principio, no el empaque de una majestad. Aquí, al pie de una cama de matrimonio, de metal dorado, cubierta con un cubrecama de seda verde, Valera, Art O'Brien, Fitzgerald y yo discutimos sobre los antecedentes españoles del presidente y sobre sus esfuerzos por reaprender el castellano.

—Mi padre era español, mi madre, irlandesa, y yo nací en Nueva York...

Mientras habla, miro atentamente sus curiosas facciones. Tiene una de esas caras elásticas, que dan la impresión de poseer abundantes reservas de piel para el gesto, la sonrisa, la mueca; pero que, por pertenecer a un ser acostumbrado a dominar la expresión, se hallan, por decirlo así, desocupadas y penden en espera. La nariz, muy larga y ondulante, la boca muy larga y ondulante y fina, reveladora de una sutileza casi jesuítica. Esta impresión se confirma por los ojos, que, tras los ventanales de unos lentes redondos, bordeados de concha, miran orbitando, con querencia hacia arriba. En conjunto, expresión simpática y llana, de hombre enemigo de la fuerza bruta.

—Mi padre—continúa—se murió cuando yo tenía dos años. Y mi madre, que no hablaba castellano, perdió todo contacto con España. Así, yo llegué a edad de hombre sin conocer el español. Pero quise aprenderlo, y ya lo leo. Me dediqué a leerlo mientras estaba de huésped de su majestad británica. Sabía que en las cárceles inglesas no quitaban nunca a los presos los libros de rezo. Y así, me compré un «Nuevo Testamento en castellano». Figúrese usted mi sorpresa cuando lei que el traductor se llamaba como yo. Era Cipriano de Valera. Otra vez que pedí libros españoles para leer, me trajeron las crónicas de Diego de Valera. Y también conozco las novelas de Juan de Valera...

Pero aquí corta O'Brien, que sabe castellano y ha vivido en Madrid, y dice:

—Ese Valera no tiene «de». Y además (sacando el reloj), llevamos veinte minutos de retraso sobre el programa.

Y yo:

—Eso no importa. Un hombre que se llama De Valera tiene que llegar tarde a todas partes. Lo requiere el nombre.

Valera.

O'Brien.

No sólo por llamarse con nombre español, sino por tener sangre irlandesa, tiene dere-

cho el presidente a llegar tarde. Pero veinte minutos...

Sin embargo, el presidente continúa: —A pesar de todos esos Valeras, no he conseguido todavía dar con parientes míos en España, aunque he recibido numerosas cartas firmadas por personas de ese nombre preguntándome, y es que carezco de los datos necesarios. Lo único que podría servir es el apellido materno de mi padre, que era...

Aquí entró un visitante. Y me quedé sin saber el apellido del abuelo materno de Valera.

Hay una profecía en Irlanda que afirma que la libertad de Irlanda vendrá por un español.

SALVADOR DE MADARIAGA

Muerte de un gran pintor

Bruselas, 25.—El célebre pintor valón Augusto Donnay ha fallecido a los cincuenta años de edad.

Formidable incendio en Badajoz

Los muelles de expediciones son pasto de las llamas.—Por falta de agua, el servicio de bomberos es ineficaz.—Grandes pérdidas

Badajoz, 25.—A las nueve de la noche de ayer se declaró un violentísimo incendio en los muelles de expediciones de la estación del ferrocarril.

Con toda diligencia acudieron al lugar del suceso las autoridades, el servicio de bomberos y fuerzas militares para evitar que el fuego se propagase a los edificios colindantes.

De nada sirvió la presteza en llegar al lugar del siniestro de los bomberos, pues cuando éstos quisieron hacer funcionar las bombas se encontraron sorprendidos con que el agua no tenía la presión necesaria para llegar al incendio, y tuvieron que resignarse a ver cómo el edificio era pasto de las llamas.

Ha quedado destruido por completo el muelle de expediciones y el edificio contiguo, donde está instalada la Aduana.

La coincidencia de ser ayer domingo y no haberse hecho facturaciones hizo que el siniestro no alcanzase la importancia que en un principio se creyó. Sin embargo fueron pasto de las llamas un vagón de café consignado a José Álvarez Carrera, valorado en pesetas 60.000.

Las pérdidas en total se calculan en más de quinientas mil pesetas. Como el incendio no ha podido ser localizado por completo, se ha establecido un servicio de guardia para evitar que éste se propague al muelle de pequeña velocidad, distante unos cien metros, en cuyo caso el siniestro sería espantoso.

La cuestión de Alta Silesia

La respuesta de Alemania.—Rechazando las acusaciones

Berlín, 25.—La respuesta alemana a la gestión realizada por M. Laurent fue entregada por la noche. El Gobierno alemán declara haber sido sorprendido por dicha gestión, pues si el Gobierno francés se hubiera informado bien, seguramente no la habría realizado.

Según la nota alemana, la situación de Alta Silesia no se encuentra amenazada por la actitud de los habitantes alemanes, y pide al Gobierno alemán a Francia indicaciones más precisas y categóricas. La nota protesta también contra la denominación de bandas que se da a las organizaciones de autoprotección.

Niega igualmente la nota las acusaciones de asesinatos cometidos en las personas de militares y funcionarios franceses, e insiste en que las organizaciones de insurgentes polacos continúan en Alta Silesia sin que los franceses hayan hecho nada para terminar con ellas.

Lamenta Alemania que el Gobierno francés haya dado crédito a falsas acusaciones de origen polaco.

La nota termina recordando todo lo hecho por el Gobierno de Alemania para cumplir completamente las condiciones del ultimatum, y agrega que la ejecución del Tratado de paz depende, entre otras, de saber si se obligará a los polacos a respetar por su parte el Tratado a abstenerse de proseguir sus ataques al derecho, renunciando a emplear medios de violencia.

TURCOS Y GRIEGOS

La batalla de Eskicheir

Las primeras noticias

Atenas, 25.—La batalla librada el día 21 al Nordeste y Sureste de Eskicheir permitió a los griegos cortar a los turcos su línea de retirada por el ferrocarril de Angora.

El ejército heleno ocupó la vía férrea a 45 kilómetros al Este de Eskicheir.

Los turcos intentaron un nuevo ataque sobre la extrema derecha del frente de combate griego, siendo rechazados y perdiendo cuatro cañones de gran calibre, seis de campaña, tres de montaña y 1.500 hombres.

La Cámara griega ha terminado sus trabajos, aplazando las sesiones hasta el mes de Octubre.

Unos dicen que la ganó Turquía

París, 25.—Según noticias recibidas de Angora, la batalla de Eskicheir terminó ventajosamente para los turcos, quienes capturaron numerosos prisioneros, muchas ametralladoras y ocho cañones.

Y otros dan la victoria a Grecia

Atenas, 25.—La gran batalla de Eskicheir ha terminado por una magnífica victoria.

Según órdenes halladas en poder de varios oficiales superiores prisioneros, los turcos habían concentrado todas sus fuerzas disponibles. El enemigo ha perdido 40 cañones y se retira en desorden.

Coplas del día

Arbol solitario

Arbol solitario
de la carretera;
centinela amigo,
tu sombra me espera!

Simpáticos árboles,
erguidos y finos,
que solos se quedan
junto a los caminos.

Del tiempo resisten
los embates fieros...
¿Por qué sobreviven
a sus compañeros?

Lo ignoro; mas quedan,
con tronco potente,
como fresco oasis
del camino ardiente...

Arbol solitario,
de alta poesía,
te vi en el camino
con gran simpatía...

Arbol solitario,
de austeras hermosura;
vigila solemne
de la amplia llanura!...

Arbol solitario,
mi envidia te llevas,
porque vives solo
y al cielo te elevas!

LUIS DE TAPIA

Reinoso, Julio.

De la lucha social

El partido llamado comunista

III

Dejando, por ahora, a un lado la organización del «comunismo» en el campo, asunto sobre el cual hemos de volver, pasemos a ocuparnos de la organización del «comunismo» en las ciudades.

Encontraremos, primero, la negación y el desprecio de la fuerza obrera y la exaltación del llamado partido comunista, que acepta los Sindicatos únicamente como auxiliares de su política. Pero como es difícil seguir dominando en una guerra franca contra las organizaciones obreras, veremos después cómo la doblez del Gobierno ruso se manifiesta dando impulso a una Confederación sindical cuyo patrón han cortado de antemano los bolchevistas.

Es decir, que el partido llamado comunista, que en último término no representa más que una pretendida aristocracia; que se ha bautizado a sí misma con el pomposo nombre de «vanguardia del proletariado», cuando considera imposible dominar descaradamente sobre los trabajadores, les encuadra en regimientos del trabajo, cuyo mando y dirección están confiados a expertos bolchevistas interesadamente adictos al Gobierno ruso.

A pesar de todas esas habilidades, como cualquier política obrera, sobre todo si ésta pretende ser comunista, se ha de inspirar en el interés de los Sindicatos o grupos de producción, fuera de cuya órbita no pueden quedar sino elementos parasitarios, la actitud de los llamados comunistas rusos no puede conducir más que a dos extremos: el retorno al régimen burgués, pura y simplemente, o a la guerra civil entablada entre los trabajadores y los políticos. De todas suertes, ya lo decíamos en nuestro artículo anterior, las cosas están en Rusia establecidas de tal forma, que para intentar el establecimiento del comunismo será precisa una nueva revolución, y esta vez contra aquellos elementos que a sí mismo se titulan los más revolucionarios.

Y es que el partido llamado comunista, que está integrado por hombres que tienen la pretensión ridícula de constituir una aristocracia, no representará nunca los intereses generales de la clase obrera, para dominar a la cual necesitará siempre de la dictadura, porque la clase obrera tiene sus organismos naturales fuera del partido comunista, en cuyo seno no pueden cobijarse más que los productores, los asalariados, no los industriales de la política.

Por eso se da el caso de que el partido llamado comunista, formado por profesionales de la política, aptos únicamente para la burocracia, desconociendo los más elementales dictados de la justicia y de la razón comunistas, se vea obligado a legislar estableciendo leyes en las que se señala un mínimo de producción para que el obrero pueda percibir el jornal necesario a subvenir a sus necesidades, que en caso de no llegar a ese mínimo no verá satisfechas, porque su salario sufrirá una reducción determinada.

Y por eso se puede establecer en Rusia, cuando los Sindicatos obreros de todos los países hacen esfuerzos por suprimir el destajo—que consideran antihumano, en cuanto impide al obrero a hacer un desgaste extraordinario de energía—, una prima a la sobreproducción, cosa que constituye la más tremenda herejía comunista.

Y por eso en Rusia se publica una ley en la que se premia la habilidad de los operarios más que su voluntad.

O, lo que es lo mismo, que sigue establecido el sistema del salariado con todas las imperfecciones que necesariamente ha de tener en un régimen de propiedad privada, al extremo de que de las leyes del Gobierno de los Soviets a las conclusiones aprobadas por el reaccionario Congreso patronal de Barcelona hay tan poca diferencia, que apenas se nota el que aquí gobiernen los Allendessalazar plutocráticos y en Rusia los «vanguardia del proletariado».

¿Dónde irá a parar el Gobierno ruso con ese sistema? Lo decíamos antes. A una restauración burguesa o a una revolución proletaria. El partido llamado comunista va a

pasos agigantados hacia lo primero, hacia la restauración burguesa; pero existe una incógnita, que son las masas agrupadas en los Sindicatos, que tal vez puedan hacer cambiar de rumbo las cosas. A lo menos eso hace esperar su comportamiento.

La política anticomunista de los llamados comunistas está tocando a su fin, ha fracasado ya. Su resultado no ha podido ser más desastroso: el hambre.

Los «propietarios de las tierras», aquellos elementos que la «vanguardia del proletariado» no quiso hacer entrar en el comunismo, prefiriendo convertirlos en pequeños burgueses, no han producido más que para ellos, dejando sin laborar la parte del campo cuya producción debía servir para el aprovisionamiento de las ciudades.

Burgueses, propietarios, sintiéndose dueños de lo suyo, querían comerciar y especular como cualquier acaparador de un Estado burgués. Al no poderlo hacer, por las circunstancias especiales del ambiente, han considerado superfluo trabajar «sus» tierras.

Los obreros de la ciudad, esclavizados, sometidos, se vengaron practicando un tremendo sabotaje. Toda la burocracia, toda la Policía, todas las primas y todas las amenazas, no son parte a hacerlos desistir de su protesta contra la tiranía de la minoría llamada comunista.

Esto, al fin, no es más que el fracaso de la dictadura, de la hegemonía de unos señores que han creído posible establecer un régimen semicomunista, con medias raras de libertades y tiranías, de colectivismos e imperialismos.

Con el sistema sostenido por los «vanguardia» no puede suceder otra cosa, porque la responsabilidad de la producción y de la distribución no ha de corresponder, en un régimen verdaderamente comunista, sobre todo al principio de su establecimiento, más que a los Sindicatos. Pero para que tal suceda, y para cargarles con esa responsabilidad moral, hay que concederles, al propio tiempo, la libre iniciativa.

El partido llamado comunista ha sido funesto a la revolución rusa y lo será a la revolución mundial, precisamente porque se ha interpuesto entre la producción y los productores, entre los grupos naturales de comunistas y la posibilidad de hacer prácticas de comunismo.

La «vanguardia del proletariado» ha sido una valla que no ha dejado llegar a éste el logro de sus propósitos. La «aristocracia obrera» ha querido conservar sus privilegios, y en ese empeño se ha jugado sin escrúpulos el porvenir inmediato de los trabajadores y de la Humanidad.

SALVADOR QUEMADES

CARPENTIER EN PARIS

París, 25.—Ayer, por la tarde, llegó a París, por la estación de Saint Lazare, el campeón francés Georges Carpentier. Se le hizo objeto de una recepción formidable.

Los alpagateros irán a la huelga

Lorca, 23.—Para tratar de la implantación de las plantillas y la unificación de los precios y medidas, se reunieron ayer en Asamblea los obreros del gremio de alpagateros. Los allí reunidos acordaron por unanimidad rechazar de plano esta innovación, por entenderla lesiva para sus intereses, toda vez que si llegan a ser un hecho perderían éstos diez o doce reales en docena.

Como los patronos tienen anunciado que éstas empezarán a regir desde el día 1 de Agosto, los obreros, en justa correspondencia, también anuncian su decidido propósito de abandonar el trabajo por dicha fecha.

Se comenta duramente que los patronos hayan planteado este conflicto, que agudizará la crisis del trabajo, como también el que rechazasen las proposiciones de los obreros, en las que éstos se sometían a aceptar la fórmula de arreglo, consistente en que la tarifa de jornales fuese igual a la que rige en otros centros productores de alpagatas.

Parece ser que la huelga será inevitable.

El ex emperador Carlos de Austria

Traslado a España

Según informes autorizados, no hay todavía nada ultimado acerca del traslado de residencia del ex emperador Carlos de Austria desde Suiza a España.

Está pendiente el viaje de una negociación que desde hace tiempo vienen realizando los Gobiernos aliados en ese sentido; pero a lo que el de España no ha dado aún una contestación concreta.

Por mucho que se abreviaran las negociaciones, es seguro que no podrían quedar ultimadas antes del 31 de Agosto próximo, fecha que, según se dice, se les ha señalado a los antiguos soberanos de Austria por el Gobierno de Suiza para que abandonen aquel territorio.

JUSTO HOMENAJE

Los médicos y farmacéuticos españoles, a sus colegas belgas

Bruselas, 25.—La Comisión española en el Congreso de médicos y farmacéuticos militares ha depositado una corona en el monumento a los médicos y farmacéuticos belgas muertos durante la guerra.

Dos ahogados en un río

Zamora, 25.—En el pueblo Cubo del Vino, de esta provincia, se hallaba pescando en el río el vecino Fernando Gabriel, acompañado de un hijo, llamado Pedro.

Como el río es de poca profundidad, el pequeño se entretenía en meterse descalzo en el agua. Pero de pronto perdió pie y cayó en un lugar profundo.

Rápidamente acudió el Fernando para salvar a su hijo y perecieron los dos.

El olvido de la escuela en la llamada reconstitución

Tal vez suene nuestra voz a voz en el desierto. Pero es el caso que, en tanta palabrería que anuncia a golpe de platillo el cambio de la vida nacional de la nueva Jauja que quiere traernos el Sr. La Cierva, nadie se ha levantado—excepción de LA LIBERTAD—para hablar de la escuela, del problema de la cultura, eje de la vida, sin que haya otro por encima ni a su nivel, según ejemplo que siguen todas las naciones civilizadas.

Se habla de millones y millones para el ejército y la industria, para carreteras y ferrocarriles; se gasta mucho en anticipos y en anticipos y en asegurar dividendos, y se llega a decir que esto marcha viento en popa hacia una franca reconstitución nacional, olvidando que no puede darse un paso en el avance de los pueblos sin justicia y sin cultura.

Por eso, porque falta la cultura y la justicia en todo ese movimiento que tiene mucho de comedia, mientras los resultados no demuestran lo contrario, aun con la fuerza de nuestro optimismo, no podemos aplaudir el camino emprendido.

Estos momentos críticos son los mejores para que hable el gran Costa, porque todos estamos conformes, excepción hecha, claro está, de los acaparadores y del partido conservador, en que la ignorancia es la causa de nuestros males y en que por ignorantes somos pobres y holgazanes. Decía el gran patriota: «Millones, muchos millones, para hacer maestros de verdad; millones, muchos millones, para hacer escuelas, de que asimismo carecemos; millones, muchos millones, para proveerlas de primera materia, que son los niños, fomentando la producción, emancipando de la miseria a los padres a fin de que puedan mantener a sus hijos hasta los catorce años siquiera, en vez de tener que exigirlos que se ganen la vida».

Pues estos gobernantes conservadores, para esclavizar a su antojo al pueblo, pretenden desconocer estas verdades y no atienden el mejor principio de economía nacional de que el dinero gastado en enseñanza es el más reproducible, y el ejemplo del Japón, de los Estados Unidos, de Francia, de Inglaterra, de la misma Cuba, que en cuatro años, desde 1898 a 1902, elevó el número de sus escuelas públicas, desde 300, que era en toda la isla cuando pertenecía a España, a 8.600. Ya no es solo el Sr. Maura que, siendo jefe del Gobierno, rechazaba tereamente los cinco millones de pesetas que las minorías querían consignar en el presupuesto de Instrucción pública para creación de escuelas; es asimismo el Sr. Espada, cercenando ha pocos meses del presupuesto cantidades aprobadas por las Cortes para construcción de edificios, combatiendo el analfabetismo y organizar una escuela de aprendizaje, y es también el señor La Cierva que olvida totalmente el problema de cultura en sus absurdos proyectos de reconstitución nacional, con la agravante de haber llevado al ministerio de Instrucción pública a un amigo suyo en completa parálisis administrativa que venimos señalando casi diariamente.

Y no nos vengamos con la cantinela de siempre de que aumentan los millones en el presupuesto y de que en la actualidad tenemos mayor número de maestros y escuelas, porque, además de ser totalmente inexacto, se quiere engañar, ellos sabrán por qué, a las gentes que con buena voluntad piden escuelas para sus hijos. En efecto, en 1857 había 20.768 escuelas para quince millones y medio de habitantes, correspondiendo a una escuela por cada 740 habitantes. En 1908 teníamos 23.600 escuelas para una población de 19.720.025 habitantes; es decir, una escuela por cada 844 habitantes. Hoy que pasan de veintidós y medio millones los habitantes de la nación, tenemos unas 24.000 escuelas (no puede saberse el número exacto porque en el ministerio no hay estadísticas); para cada más de 900 habitantes hay una escuela.

Y lo mismo sucede con los maestros: en 1880 había 2.618 maestros, uno por cada 695 habitantes; en 1911 ejercían 26.500, o sea uno por cada 775 habitantes. El mal es también mayor en la actualidad, porque por la política desastrosa de estos gobernantes se ha intensificado el éxodo de los maestros jóvenes hacia otras carreras y países de mejor porvenir, porque hay miles de maestros intrínsecos y cientos de escuelas cerradas por carecer de local y otros motivos que no desconocen los cañiques.

Los aumentos del presupuesto la mayor parte han ido a parar a los servicios burocráticos.

Confieso que no entiendo esta renovación, abandonada como está la escuela nacional. Y no queremos hablar de los problemas de acreedor de la escuela, porque todo está por hacer, o, cuando más, son caricaturas de lo que tienen otras naciones.

No se quiere comprender que el camino para la regeneración es la escuela primaria, que el engrandecimiento y la riqueza nacionales están en esta institución cultural y que sin ella no podemos tener ejército, ni agricultura, ni industria, ni comercio, ni ferrocarriles, ni carreteras, ni moralidad, ni ciudadanía, ni nada.

Gastemos, como desea el mejor de los patriotas, Joaquín Costa, muchos millones para escuelas, para niños y para maestros, y lo demás vendrá por añadidura.

El camino que sigue el Sr. La Cierva es para gastar el tiempo en cosas imposibles o para cazar jefaturas y actas que, si bien se tira, no le servirán más que para estar en casa y empobrecer la nación.

SIDONIO PINTADO

LA FIESTA NACIONAL

EN MADRID

¿Justicia, señor...?

¿Y cómo no? Yo creo que soy casi siempre justo, pero dentro de ese límite prudente, discreto, que no se sujeta estrictamente a la letra rígida de las leyes, muchas veces injusta por su misma rigidez. Como el «buen juez» famoso, distribuyó la justicia con un criterio amplio, de acuerdo con mi conciencia, y con mi espíritu un poco infantil, benévolo por tanto, aplicando el principio de que es preferible que se salven cien culpables a que perezca un inocente...

Y consecuente con este principio y con este mi estado de ánimo, ejerzo la crítica creyendo que doy a cada uno lo suyo, siempre mirando las cosas, las personas y los actos en su aspecto mejor.

Por eso cuando me recomiendan a algún torero, pidiendo sólo justicia, pienso: —¿Justicia? ¿Cómo no! Pero luego vienen a mi imaginación los sinsabores y fatigas que en la lucha por colocarse pasan estos muchachos modestos, y surge en mí fatalmente el espíritu de benevolencia que me caracteriza. Genio y figura.

No quiero juzgar

Se viene hablando de Correa Montes, de sus faenas en Sevilla y otras plazas; hemos leído muchos telegramas relativos a sus campañas y su debut en Madrid habla despertado cierta expectativa.

¿Juzgaremos su trabajo dentro de los moldes rígidos de la estricta justicia? Ni quiero, ni puedo. No quiero, porque en una sola actuación, dado lo que «pesa» la plaza de Madrid, la influencia que ejerce sobre el ánimo de los toreros, no tiene nada de particular que éstos «no den» todo lo que llevan dentro.

Empezó Correa Montes causando impresión de valentía en el primer quite que hizo, tirándose el capote a la espalda y dando una gaonera en la que el pitón le anduvo tan cerca que le obligó a descubrirse «violentamente».

En su primer toro, el debutante trasteó por la cara, sin duda influido por la faena que el toro había hecho en los dos primeros tercios, sin fijarse en que a la muerte llegó el bicho suave y pastueño. Un pinchazo y una estocada entera en lo alto acaban con el bicho.

Con el sexto, un buen mozo, no pudo hacer más que dar tres verónicas tan ceñidas que el toro casi lo derribó con los costillares, porque se desencadenó un temporal tan violento de aire y agua, que no hubo medio de torrear ni hacer nada, y hasta fue fogueado.

Correa Montes se limitó, pues, a trastear para que el toro juntase las manos, y en cuanto lo consiguió entró con habilidad, dando una buena estocada, una chispita delantera.

La impresión que nos produjo es la de un matador hábil. De lo demás, ya hablaremos en otra ocasión.

¡No, no!... ¡Ahora!

Hay una parte del público que se cree en la obligación de intervenir «desde el tendido» en la lidia de los toros.

—¡No, no!—gritan cuando el torero se dispone a matar y a ellos les parece que no debe hacerlo.

—¡Ahora!—exclaman luego si «para ellos» está el toro en suerte.

Y como los toreros, a veces, son candidas codornices que acuden al reclamo, obedecen estas voces, y con ello dan lugar a que ocurra lo que el domingo pudo ocurrir, y que, afortunadamente, no pasó del susto.

El segundo toro de la tarde, zancudo y bien puesto de pitones, salió corretón, nervioso y achuchando. Barajas lo toró cerca, consentiendo para pararle, intercalando alguna verónica apretada y artística. El mérito mayor de Barajas consiste, al menos para los buenos aficionados, en que conoció el toro que tenía delante; vió que si lo toraba mucho, dado su nervio y sentido, lo iba a atropellar y a desarmar, y dándose perfecta cuenta le pegó sólo cuatro muletazos estupendos, cuatro muletazos de maestro; el toro se le cuadró, y Barajas se dispuso a matar.

Entonces se oyeron las voces de los sabios: «¡No, no!»

Barajas atendió el consejo; siguió toroando, y naturalmente, como él había visto, y nosotros también, al tercer muletazo más el toro achuchaba que era un primor y se ponía por delante, hasta que le empujaron por el muslo y lo lanzó a gran distancia. La cogida pudo tener fatales consecuencias; pero, afortunadamente, la cosa no pasó de un puntazo.

Sin mirarse siquiera, Fausto se levantó valiente, rabioso, y siguió toroando. Un pinchazo, media atravesada y un descabello dieron fin del bicho. ¡Más vale así!

¿Y ahora?

Pasó a la enfermería, y después de curado volvió a salir durante la lidia del cuarto toro.

Cogida de Barajas

Valiente y pundonoroso, en su turno, entró Barajas al quite ciñéndose enormemente en dos o tres lances. El toro, codicioso, le empujó y lo llevó, corneándole en el suelo largo trecho. Con la ropa hecha trizas fue conducido a la enfermería en medio de una gran ovación. Sufría dos puntazos y ligera conmoción.

La frialdad de Facultades

Digamos por delante que Facultades estuvo francamente bien. Es uno de los toreros más enterados, más artistas; y sin embargo, el domingo no entusiasmó a las gentes. Toró muy requetebien a los tres toros que mató. Con el capote para, templó y mandó, y a pesar de esto no se le aplaudió todo lo que merece. Con la muleta estuvo superior de verdad en el cuarto toro, bravo y nervioso y valiente e inteligente en los otros dos.

A su primero lo despachó de una entera algo desprendida. (Palmas); a su segundo le

arrió una estocada corta en buen sitio. (Ovación), y al que mató en sustitución de Barajas, un toro grande, muy difícil y buey le pinchó varias veces, terminando con media delantera.

En general, la labor de Facultades fué buena, de torero enterado.

Oyó muchas palmas, y no las que merecía, por esa frialdad que le merma éxito.

Los toros

Los toros de Netto, bien presentados; pero desiguales en cuanto a bravura, pues allí hubo de todo: mansos, difíciles y bravos.

La bueyada de ayer

¡Bien se lució el Sr. Palha! Le foguearon un toro, el primero, y debieron foguearse dos más; fué bravo el segundo, sobre todo para los caballos, pues empujó bien, y cumplieron el tercero y cuarto con blandura.

Eso sí, de tamaño y pitones, todos estaban bien servidos; todos eran buenos mozos; pero buenos.

No vamos a analizar las faenas de los diestros. Para mí hicieron más que suficiente con despachar aquel corridón enorme. Toreros modestos, desentrenados, convalcientes dos de ellos de gravísimas cornadas, tienen el valor de encerrarse con una corrida grande, de peso, con pitones kilométricos.

Amuedo veroniquea con estilo al primero, que, fogueado, llegó a la muerte difícil, después de hacer pasar fatigas a los banderilleros para cumplir su cometido. Amuedo lo tomó cerca; pero con precaución natural, y en cuanto logró igualar metió todo el sable, algo desprendido. Y hubo palmas.

Su segundo bicho, grandote como todos, adelantaba por ambos lados. Amuedo lo to-

reó muy tranquilo y cerca, a pesar de los achuchones serios, y aprovechando la primera igualada entró con habilidad, metiendo una estocada en buen sitio.

¡Buenos pájaros se quitó de encima!

Ventoltra nos recordó sus buenos tiempos con el capote; en su primero instrumento unas apretadas verónicas que se aplaudieron. El toro, bravo, muy bravo en el primer tercio, acabó desarmando. Ventoltra lo trasteó por alto, sufriendo alguna tarascada, y entrando muy derecho, doblando sobre el pitón, como en sus mejores tiempos, arrió una gran estocada que se premió con una ovación.

Su segundo toro era un buey enorme, que desparramaba la vista y cortaba el terreno y que se libró del fuego injustamente. Ventoltra comprendió que no había materia para filigranas, y, tras pocos pases, dió media en todo lo alto y un pinchazo, intentado el descabello.

Sánchez Torres, recién curado de gravísima cornada, salió dispuesto a demostrar que no había perdido ni una gota de sangre brava. Y bien lo demostró en su primer toro, un grande y alto de agujas como todos y con grandes pitones y veletos por añadidura. Sin empujarse, parando y apretándose dió cuatro verónicas estupendas, que levantaron una congestión de aplausos. Cogió la muleta y comenzó con un soberbio natural, yéndosele el oro. Siguió valentísimo, y en un palmo de terreno, corriendo la mano estupendamente, dió un alto superiorísimo y varios de pecho enormes. Cada par fué acogido con un ¡olé! unánime. ¡Vaya un toro bien torado! Dos pinchazos superiores, media en todo lo alto y una contraria.

En el último, un toro manso, huido y tuerto por añadidura, Sánchez Torres estuvo desconciado y pinchó varias veces.

Pero para mí esto no amengua el valor de la enorme faena en su primer toro.

Y es que cuando hay materia los toreros pueden hacer cosas. Lo que no se puede es torrear bueyes de carreta y menos por muchachos modestos y desentrenados, como antes dije.

SANSON

Varlas cogidas

Como siempre que se lidian toros de Palha hubo revoluciones a granel. Varios picadores y un peón fueron a la enfermería, aunque, por fortuna, las lesiones fueron leves.

EN TETUAN

¡Yo pequé!

A la hora de comenzar el festejo el público llena la plaza como si nada ocurriese en el mundo.

Aquí nadie habla de Melilla, ni de la suerte que corran o hayan corrido las columnas enteras o los batallones.

Sólo preocupan Llamas; Fermín Esteban, que sustituye al anunciado Chaves, quien me dicen está enfermo, aun cuando por el otro lado me afirman que ha sido un «erajón» aquello de la enfermedad, y Galo Mauro.

Pero como el resultado de la novillada no merece otra cosa y el espacio está escaso, voy al grano y dejaremos para otro día los comentarios.

Tres fueron aquellas populares «hijas de Elena», de quienes se dice que ninguna era buena, y tres también fueron los matadores del domingo que quisieron remediarlas en esta cualidad.

Llamas no hizo más que apretarse en dos verónicas por el lado derecho, al torrear de capa a su primero, único bravo de la tarde. Luego, con la muleta perdió los papeles que trujo el domingo anterior; cinco o seis tantarantanes, un aviso, un estoconazo, saliendo la punta del sable por la barriga del animalito, y señales indudables para llegar a una conclusión: Llamas está verde.

Parecía que manejaba la muleta, aun cuando no con dominio absoluto; daba la sensación de ser un gran matador, de fácil ejecución; pero, señor, ahora resulta que no es así. Llamas triunfó el domingo 17 porque así lo dispuso doña Casualidad.

Llega entonces el gran desconcierto, se ofrecen al presidente varios toreros, entre ellos dos que pronto veremos si son ciertos sus arreos; se llaman Francisco Mena y Alfonso Pozo; pero antes de que el usía decida, Antonio Martínez, que actuaba como peón, toma los avíos. Antes de llegar al novillo aparece Fermín Esteban, que es recibido con una ovación, y remata al quinto, «que ha resultado pésimo», para baldón del refrán, de media estocada superior.

Luego dió fin al sexto, por haber sido cogido y volteado Mauro, de una entera y baja. Los novillos de D. Vicente Torres, más que malos, pésimos; fueron fogueados cuatro.

De los subalternos, nadie. La lidia, un verdadero lío durante toda la tarde.

RECORTE

Partes facultativas

Llamas padecía una contusión con hematoma en el pie derecho.

Galo Mauro fué asistido de un puntazo en el escroto, de dos centímetros de profundidad, que interesa la piel y tejido celular, y de una contusión en la boca con pérdida de dos dientes. Pronóstico reservado.—Doctor Fernández Almiñana.

EN PROVINCIAS

VALENCIA

La primera de feria

ESTE ES MI HERMANITO (CONFERENCIA TELEFONICA)

Valencia, 24.—¿Green ustedes que existe alguna diferencia—taurinaamente considerados, claro es—entre Juan y Manuel. ¿Sí, verdad? Yo también. Yo creo que existe una



FINAL DE LA CORRIDA DE LA VISPERA DE SANTIAGO

Rodó la pelota y cayó en su casillero; pero nada más...

Y callo lo demás porque no quiero decir que este jovencito entró en la enfermería sin lesión alguna, que no quería salir y que salió gracias a la entereza del doctor; como tampoco me decido a contarles que toró al quinto pesimamente de frente por detrás, con gran ventaja y muy movido, resultando él el toroado, y que si en el primero le dieron un aviso, en el segundo fueron dos, y que del segundo hasta que dobló el enemigo transcurrieron cinco minutos.

¡Señor, yo pequé! Creí que en Llamas había un torero heccho. ¡Perdón, me engañó doña Casualidad!

A Galo Mauro sólo le he visto el domingo, y aun cuando me pareció...

Preferio callar lo que me pareció, para que no me ocurra lo que con Llamas. Dió la nota de valiente y algo es algo.

El último de la tarde, manso como los cinco anteriores, era exagerado de cuerna y muy abierto; comprendió Mauro que había que entregarse y se encunó. Le empujó el buey y le lanzó por los aires; dió un doble y limpio salto mortal, para caer de bruces contra el suelo, donde rebotó medio metro.

Galo pasó entonces, por segunda vez, al cuarto de reparaciones.

Fermín Esteban sustituyó a Chaves, como ya he dicho.

El riojano puso toda su voluntad al servicio de la causa; pero no pudo hacer nada saliente en el primer manso que le correspondió, al cual dió muerte de un pinchazo alto, otro sin soltar, media superior y un descabello.

Muchas palmas al deseo de agradar y a la voluntad.

Salió el quinto, y Fermín le toró bien de capa, consiguiendo alguna verónica superior. Empuña el sable con la derecha, alarga la muleta con la otra mano, da algún pase bueno y allá, en los terrenos del sol; sale prendido por el vientre y despedido junto a las tablas, dándonos la sensación de una cornada grave.

Contra la cara Esteban y cae al suelo encogido, pasando en brazos de las asistencias a la enfermería.

Toma Llamas los trastos, ataca dos veces y sale también cogido.

Mauro empuña ahora la muleta, y a los dos segundos va también camino de la enfermería.

grande, una enorme diferencia, y, sin embargo... Sin embargo, al terminar esta primera y aburridísima corrida de feria valenciana, una y otra podrán decirse, sin grande escrupulo, la célebre frase:

—Este... este es mi hermanito...

Si, señores; pudieron decirse, y no en sentido ponderativo, como en alguna ocasión habrá llegado a los labios de Manuel, después de aquellas geniales faenas de Juan, sino lisa y llanamente, como se dice, pongamos por ejemplo—ejemplo oportunísimo aquí—: Dame un vaso de agua.

Así pudieron decirse sin que los aficionados protestasen de tal frase en boca de Manuel. Porque si éste no hizo nada en ninguno de sus dos toros, menos hizo Juan en los suyos. De modo que en paz.

El que no se resignaba a esta paz «fraternidad» fué el público, que se indignó de veras, aunque más, mucho más (justiciero siempre), con el mayor.

¡Cómo le gritó!

El circo parecía una llamarada de indignación que se alzaba sobre la cabeza, ahora no vendada, del genial Belmonte.

Claro que esta indignación general se desató también contra Belmontito cuando, al fin, rodó su segundo; pero no tuvo ni la fuerza ni la pasión que la primera. Ahora sí, se puso un poco de saña en ambas. Un poco porque mal estuvieron los dos hermanitos; pero sus enemigos eran toros para faenas grandes. Se pudieron despachar con brevedad, con cierta decisión, como corresponde al nombre y al puesto; pero nada más. Acaso porque no se vió ni esta brevedad ni esta decisión, ni siquiera un poco de buena voluntad, se desataron las furias de la afición.

¡Y qué furia! Es terrible esta inmensa plaza, totalmente ocupada, gritando a coro. Es un concierto espantoso que taladra los oídos y se mete en los sesos.

Este concierto se oyó muchas veces, muchas durante la corrida. Cuatro, con más o menos intensidad, contra los Belmonte, y dos contra los toros. Dos de éstos fueron retirados al corral. El sexto, manso, y el sexto bis, manso también.

Claro que de haber tenido esta exigencia desde el principio, los seis de Pérez de la Concha debieron de haber corrido la misma suerte, porque los seis bueyearon, más unos, menos otros, desde que pisaron el ruedo.

Pero se toleraron los cinco primeros, y el

que salió en sustitución de los retirados, que también fué manso. Y con estos animalitos a nadie se le puede pedir que haga filigranas.

Pero si no se les puede pedir que hagan filigranas, tampoco se les puede tolerar que tiren a salir del paso de mala manera. Eso, tampoco.

Y a salir del paso fueron los dos hermanitos apenas se enteraron de la clase de enemigos que tenían delante.

Salieron, pues. No muy airoosamente para sus nombres artísticos; pero salieron. Lo que ellos dirán, por lo menos Juan:

«Queda mucho tiempo para reconquistar al público.»

*

¿La labor de Juan? Yo no sabría dar una idea exacta de la labor del trianero en sus dos toros. Fué tan sosa, tan vulgar, tan floja, que difícilmente se podría explicar en el torero de los bellos gestos y las grandes faenas. No hizo nada. Unas verónicas sueltas, una media superior y... nada más.

¿Green ustedes que es bastante para este torero dos o tres lances de capa y media verónica? ¿No, verdad? Pues como creo lo mismo, me voy en la precisión de censurar la labor de Juan Belmonte. Y para que no me crean excesivamente severo, les voy a reseñar sus faenas.

Empezó veroniqueando a su primero, siendo bueno, en la serie de lances, uno por la izquierda y la media con que remató. Nada más.

Superiormente banderilleado por Magrillas, que puso dos soberbios pares, pasó a manos de Juan.

Y Juan empleando la derecha—siempre la derecha—, hizo una faena movida, sin sujetar al enemigo, que estaba un poco incierto. Llegó un momento que no supimos quién torrea a quién. En esos momentos, Belmonte intercaló un farol. Tampoco negamos que en toda la faena no hubiera uno por alto y uno de pecho parando el torero; pero, en general, ni aguantó ni dominó.

Y juraría que el toro murió «cruído», sin enterarse que trataban de vencerlo con el arte y la inteligencia de un torero. Y murió tarde y de mala manera. Cuatro veces entró a matar el diestro, las cuatro desde lejos, con el brazo suelto y echándose fuera. Señaló otros tantos pinchazos y descabello.

Claro que el público no quedó muy satisfecho y mostró su desagrado; pero si eso le pareció malo, lo que siguió debió parecerle peor.

En su segundo, el trianero perció el capote al tercer lance, y al volver al toro lanceó demasiado «de costados» una nueva forma de torrear de este Belmonte que vemos en provincias.

En la hora suprema, Belmonte no intentó ni torrear al buey. Confesemos francamente que el toro no pasaba, que era quedadote, y si movía las piernas era para buscar la huida—saltó dos veces al callejón—; pero confesemos también que cuando el torero quiere y los toros tienen una lidia especial, por la cara, sí, pero cerca e inteligente para hacerse con ellos pronto.

En Belmonte no vimos decisión ni desconfianza. Permitted la intromisión de los peones, y cuando pudo entrar a matar, dejó un pinchazo entrando feamente, otro de igual ejecución y una entrando con el brazo suelto, que cayó delantera.

¡Pero hombre! ¿Y aquella decisión para irse detrás de la espada que usted pone algunas veces?

Mejor que los comentarios que yo pudiera hacer, juzgó al diestro la enorme pita, el escándalo que le acompañó hasta la barrera, escándalo que se repitió después de ser arrastrado el enemigo.

En fin; quedan cinco.

*

Al que no le quedan cinco, sino otra solamente, es a Belmontito. No toró de capa ni toró de muleta. No hizo nada. Fué su labor borrosa, oscura. Ni siquiera se le desataron los nervios. Mató a su primero de una estocada (administrada con el brazo suelto, que quedó delantera y atravesada), y un sinnúmero de intentos. Oyó un aviso.

Al quinto, el peor de los mansos, lo cazó de una estocada y también intentó el descabello varias veces.

Nosotros no creemos que la pita fué toda ella para él, no. Suponemos que parte de ella correspondió al apellido.

*

¿Y el valenciano?, preguntará el aficionado.

Grano cargó, como sus compañeros Belmonte y Belmontito, con dos bueyes, y si al tercero pudo torrearlo, poniendo en ello mucha voluntad, en el sexto—que fué el octavo que salió a la plaza—sus esfuerzos se estrellaron en la mansedumbre del animal. Y no hubo medio. Tiró a alfiar, y lo consiguió pronto, entrando una vez decidido para cobrar una estocada, que bastó.

En cambio, en su primero—el tercero de la tarde—sus paisanos pudieron aplaudirle unas superiorísimas verónicas, un quite estupendo de finura y salsa forera por verónicas y otro con lances de delantal, también cosa exquisita.

En este toro hizo un desplante Belmontito, en un quite, y jugó los brazos con suavidad, mandando y templando como un maestro el primer Belmonte.

Grano puso tres pares de banderillas, muy bueno el primero, y al tomar la muleta se hizo un profundo silencio.

La faena, valiente y erguido el torero, suave en el correr de la mano y artista en el temple, fué superior, y se destacaron en ella dos pases de pecho y un natural con tratamiento, los pases y el torero, por la valentía que demostró en ellos.

Se desbordó el entusiasmo y se repitieron los olés y las ovaciones iniciadas al veroniquear y banderillar. Tres veces entró a he-

SANTANDER

GRANDES CARRERAS DE CABALLOS

"MEETING,, ANUAL, bajo el patronato de S. M. el Rey,
de 31 Julio al 28 Agosto

PRINCIPALES PRUEBAS

DOMINGO 31 JULIO...	22.000 PESETAS	PREMIO DEL CANTABRICO
— 7 AGOSTO	20.000 —	PREMIO DE LA MAGDALENA
— 14 —	36.000 —	PREMIO GRAN "CRITERIUM,,
LUNES 15 —	21.000 —	PREMIO HOTEL REAL
DOMINGO 21 —	64.000 —	PREMIO DEL REY
JUEVES 25 —	22.000 —	PREMIO DE LA REINA

Los toros de Murube, ya queda dicho, fueron mansurrones, muy mansurrones.

GABIRONDO

BARCELONA.—Gallo, Freg y Sánchez Mejías

Barcelona, 24.—Casi llena la sombra y media entrada en el sol.

Primer.—Buen tipo, bien armado.

Gallo le da un cambio de rodillas y luego lancea parando, aunque sin recoger. (Palmas.) Vuelve a lancear, ceñido, y esta vez se hace con el toro. (Ovación.)

Banderillean los tres espadas, que juegan con el bicho, poniendo Freg un par regular, Gallo uno mediano y Mejías uno colosal.

Rafael hace una faena bonita, adornada, valiente; pero con la espada mete un sartenazo, sin soltar. (Pitos.)

Segundo.—Freg lancea en dos tiempos, sin dominar.

Trastea desconfiado y sufre una colada. Mete media en el alto y descabella al tercero. (Palmas.)

Tercero.—Sánchez Mejías lancea parado, jugando muy bien los brazos. (Ovación.)

Sánchez Mejías, de frente, prende un par magnífico; de poder a poder, otro desigual, y entablado, otro al cambio. (Ovación inmensa.)

Mejías hace una faena muy valiente y entra a matar cerca y derecho y mete una estocada algo delantera y desprendida. (Ovación, y pitos de algunos.)

Cuarto.—Bien armado.

Rafael lancea bien y remata con una revolera. Coge los palos y prende de frente un par desigual. Luego, otro bueno, y cierra con uno magnífico. (Palmas.)

El Gallo se encuentra con un toro ideal, y hace una faena magnífica de dominio, de gracia, de esas suyas, con toda clase de adornos, entusiasmando al auditorio.

Mete media delantera y descabella al segundo. (Ovación enorme, petición de oreja y gritos porque el presidente no accede.)

Quinto.—Bien armado. Freg lancea bien y es aplaudido. (Siguen la bronca contra el presidente.)

Freg brinda el toro al Gallo, y el público ovaciona a los dos espadas.

Freg da dos naturales, sigue la faena valiente y echándose encima del toro, mete casi una entera, tendida. Descabella a pulso. (Ovación y petición de oreja, y nueva bronca al presidente por no concederla.)

Sexto.—Mejías lancea en dos tiempos, valiente y ceñido.

Mejías cede los palos a los espadas. Freg prende medio par al quiebro. Rafael prende de frente un buen par, y Mejías prende al cambio otro par de valiente.

Mejías brinda al ganadero.

Da el primer pase sentado en el estribo y sigue valiente y mete media superior. (Ovación.)

Segunda corrida.—Belmonte, Sánchez Mejías y La Rosa

Barcelona, 25.—Se lidian toros de Villamarta.

Belmonte, en el primero, da unas bonitas verónicas y faroles. Con la muleta se adorna y se aprieta y termina con una estocada corta en buen sitio. (Palmas.) En el cuarto también veronicea con arte y alegría. Muleta cerca y confiado y da tres pinchazos y media buena.

Sánchez Mejías en su primero veronicea valiente. Coge los palos y pone tres pares estupendos. Con la muleta trastea metido entre los pitones y termina con un pinchazo superior y una corta buena. (Ovación.) En el quinto también torrea muy valiente y muleta emocionando al público, terminando con un pinchazo y una estocada en lo alto. (Ovación y oreja.)

La Rosa en el tercer toro hizo filigranas con el capote, siendo ovacionado. Puso tres pares de banderillas excelentes, y tras una

faena artística pincha varias veces y descabella. En el sexto, La Rosa veronicea clásicamente. (Ovación.) Con la muleta da cinco naturales superiores y otros pases ceñidos, de todas clases, faena que corona con un pinchazo y media superior. (Ovación y oreja.)

SANTANDER.—Chicuelo, Méndez y Joseito

Santander, 24.—Se lidian toros de los herederos de Martínez.

Primer.—Chicuelo torrea de capa bien al toro. Ejecuta una faena de muleta aceptable y regular matando.

Segundo.—Es bravo. Emilio Méndez es ovacionado torreando de capa, ceñidísimo, y en quites. Con la muleta hace una faena superior y arrea un volapié. (Ovación.)

Tercero.—Cumple en varas. Joseito de Málaga está valiente torreando y matando.

Cuarto.—Al salir el cuarto toro, el público arma un gran escándalo por no estar en la plaza Chicuelo, y aunque los médicos certifican que no puede continuar la lidia porque el primer toro le ha dado un palotazo, la gente no lo cree y protesta tirando almohadillas al ruedo.

Emilio Méndez (en sustitución de Chicuelo) torrea de capa colosalmente. Con las banderillas Emilio Méndez entusiasma al público clavando cuatro pares formidables. (Ovaciones grandísimas.) Brinda Méndez a un espectador y ejecuta una gran faena (Ovación), que corona con una gran estocada. (Ovación y petición de oreja.)

Quinto.—Emilio Méndez sigue siendo ovacionado sin cesar torreando de capa y quites. Banderillea entre grandes ovaciones. La faena de muleta es temeraria y termina con un gran volapié. (Ovación y oreja.)

Sexto.—Joseito de Málaga dió la nota de valentía torreando y matando, oyendo palmas.

LA LINEA.—Torquito II, Maera y Marcial Lalandia

La Línea, 14.—Se lidian toros de Gallardo.

Torquito II hace una colosal faena de muleta en el primero, tumbándole de una gran estocada. (Ovación y oreja.) Su segundo lo revolvió aparatadamente. Siguió torreando muy valiente y lo despachó superiormente. (Ovación.)

Maera, regular en su primero y superiorísimo en su segundo, con el que ejecutó una gran faena. (Ovación y oreja.)

Marcial Lalandia ejecutó faenas artísticas, con lances y quites finísimos, con la muleta, y estuvo hecho un gran maestro dando pases asombrosos, y mató de dos estocadas superiores. (Grandes ovaciones.) Cortó la oreja al sexto.

SAN SEBASTIAN.—Pablo Lalandia, Gallo de Zafra y Gitanillo

San Sebastián, 24.—Veraguas, buenos.

Pablo Lalandia ha logrado un éxito enorme, siendo ovacionado. Toró de capa ceñidísimo, banderilleó estupendamente y ejecutó dos faenas de muleta inmensas y dos volapiés formidables. (Ovaciones y orejas.)

Gallo de Zafra y Gitanillo estuvieron muy valientes torreando y matando, siendo ovacionados.

Pablo Lalandia ha sido contratado para las corridas de toros de la próxima temporada.

Segunda corrida.—Jumillano, Pedrucho y Gallo de Zafra

San Sebastián, 25.—Toros de Angel Rivas, cumplieron.

Jumillano, que toreaba por primera vez después de su gravísima cogida en Córdoba, sale a torrear con la herida abierta y coja.

En su primero estuvo colosal torreando de capa y en quites. Hizo una superior faena de muleta y dió una gran estocada. El público le ovacionó entusiasmado y le obligó a retirarse a la enfermería; pero salió al cuarto toro, en el que estuvo temerario, haciendo una faena emocionante con pases enormes en pie y de rodillas, y lo despachó superiormente. (Ovación enorme.)

Pedrucho, muy bien en su primer toro, to-

reando y matando, y valiente en su segundo. Fue muy aplaudido.

Gallo de Zafra toró superiormente de capa y muleta a sus dos toros y estuvo breve matando.

CACERES.—Sánchez Torres y Carralafuente

Cáceres, 24.—Novillos del Castillo, difíciles.

Sánchez Torres y Carralafuente, a pesar de las malas condiciones del ganado, se hicieron ovacionar con la capa y muleta.

Hicieron faenas temerarias metidos entre los pitones.

MALAGA.—Márquez, Marcial Lalandia y Barajas

Málaga, 25.—Toros de Gallardo, buenos.

Márquez, superior torreando y matando. Fue ovacionado y cortó una oreja.

Marcial Lalandia, colosal en el segundo, del que cortó la oreja, y superior en el quinto. (Ovación.)

Barajas, superior en sus dos toros. Fue ovacionado y también cortó la oreja.

Marcial Lalandia resultó en su primero con un puntazo en el muslo derecho, negándose a ingresar en la enfermería.

ALCALA.—Gañonita y Sánchez Mejías

Alcalá, 25.—Toros de Benjumea, bravos.

Gañonita toró a sus dos toros por verónicas y gaoneras, entusiasmando al público, que le ovacionó. Con la muleta ejecutó dos emocionantes faenas, las que puso fin con dos volapiés, que le fueron premiados con las orejas de sus dos toros.

Sánchez Mejías tuvo gran fortuna con el capote y la muleta, siendo también ovacionado. A sus dos toros los mató de dos estocadas y un pinchazo.

AVILA.—Angel Castejón y Cocherín

Ávila, 25.—Novillos de Mateos, grandes y difíciles.

Angel Castejón, valentísimo y muy bien con capote y muleta y superior matando. Oyó grandes ovaciones.

Banderilleó superiormente, siendo voloteado.

Cocherín toró cerca y valiente y mató muy bien sus toros. Fue muy aplaudido.

EN EL EXTRANJERO

BURDEOS.—Rodalito, Montes y Nacional II

Burdeos, 25.—Se lidian reses de Villagodio, bien presentadas.

Rodalito toró con arte y estilo con la capa y muleta y regular con el estoque.

Montes toró con elegancia, pero estuvo mediano en la muerte de su primer toro. En el segundo oyó grandes aplausos por una estocada bien puesta.

Nacional II tuvo más suerte que sus compañeros, oyendo repetidas ovaciones, especialmente en una gran estocada que dió a su segundo novillo, y que le valió una ovación y la oreja.

SUCESOS

Por colapsarse.—Angel Fuentes Pastrana, de veintiocho años, domiciliado en la calle de Bravo Murillo, número 161, sufrió lesiones de pronóstico reservado al caer de un columpio en la verbena.

Después de curado pasó al Hospital Provincial.

Por caerse de un autocamión.—Francisco Garróte Blanco, de cincuenta años, que vive en el barrio de los Dos Amigos, sufre una grave herida en la pierna derecha. Se la produjo en la carretera de Getafe, por caerse desde el alto de un autocamión guiado por Jesús Fruto.

Atropellado por una moto.—Una motocicleta arrolló en la plaza de Canalejas a Gregorio León Borreguero, de diecinueve

años, y le produjo erosiones y confusiones diversas.

Además, 34 botellas que llevaba Gregorio quedaron hechas añicos.

Cobrador de un autobús, lesionado.—El cobrador Ramón Deán Fernández, de treinta y cuatro años, se cayó de un autobús de los que hacen el servicio al Ideal Rosales, produciéndose lesiones de pronóstico reservado en la mano derecha, cabeza y región lumbar.

Atropellado por un coche.—La doméstica Laureana Hernández, de veinte años, fué atropellada en la plaza de la Independencia por el coche de plaza 169, conducido por José Aragón.

Padece lesiones de pronóstico reservado.

Muerte de una joven.—En el Hospital General ha fallecido la joven María Paso Hernández, que cayó desde la ventana del piso tercero de su domicilio a la calle.

María Paso era una joven artista de comedia, que comenzaba su carrera artística y había obtenido considerables triunfos en las campañas realizadas en provincias y en Madrid.

Caída.—Matilde Hernández Castrillo, de cincuenta y cinco años, domiciliada en la calle de Arroyo de las Pavas, número 36, sufre lesiones de pronóstico reservado, producidas al caerse de la barra en que iba montada.

Accidente deportivo.—Carlos Lapuente Quintana, de diez y siete años, domiciliado en la calle del Conde de Aranda, número 13, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se produjo en el camino de Vicálvaro jugando al fútbol.

Accidente del trabajo.—En la estación de las Delicias fué cogido por un vagón Pedro Antúnez, de treinta y ocho años. Sufre lesiones de pronóstico reservado.

Descargando un vagón de carbón en la estación del paseo Imperial le cayó encima una sara llena de este combustible a Antonio Fernández, de dieciocho años, produciéndole la fractura del brazo derecho.

Pedro Aguado, de veinticuatro años, fué arrollado por el carro que guiaba, resultando con la fractura del brazo derecho y lesiones diversas en la espalda.

Después de asistir en la Casa de socorro, pasó a su domicilio, travesía del Conde Duque, 7 y 9.

¡Nos parece bien!—En las últimas cuarenta y ocho horas fueron denunciados 25 «motos» y «autos» por exceso de velocidad y llevar las luces apagadas.

Dependiente inañil.—Del bazar de la Unión, donde prestaba sus servicios Aquilino Lardinez Sanz, de veinte años, venia desapareciendo diversos objetos.

Ayer se pudo comprobar que Aquilino era el autor de las sustracciones, y que un amigo suyo llamado Lucio Ramos González, de diecisiete años, era el encargado de vender lo sustraído.

Ambos han sido detenidos.

Ladrones detenidos

Según telegrama recibido por el director de Orden público, fechado ayer y que firma el gobernador civil de Valencia, han sido detenidos en aquella capital dos individuos, llamados Mariano Fernández Palomero y Tomás Andrés Sánchez, autores del robo cometido el domingo 17 en el domicilio de doña Marina Fernández, Avenida del Conde de Peñalver, núm. 6.

El telegrama añade que en el oportuno registro practicado en la habitación que ocupaban los detenidos, fueron encontrados varios mantones de Manila y algunas adujas, que se supone proceden del robo a que nos hemos referido.

Redacción y Administración de LA LIBERTAD; Sacramento, 5.

De la fiesta de aviación en Burgos

Dos aviadores se salvan de milagro

Burgos, 25.—En la fiesta de aviación celebrada en esta población, ha ocurrido un sensible accidente.

Al tomar tierra el aparato pilotado por el capitán de Intendencia Sr. Ferrero, y en el que iba como observador el teniente Escribano, queriendo evitar el choque contra la alambrada de la línea del bosque, dió la vuelta de campana, quedando el aparato sobre sus tripulantes.

El público que presenciaba el espectáculo corrió presuroso para prestar auxilio a los aviadores; pero cuando se aproximaron observaron que de entre las ruinas del aeroplano salían éstos arrastrándose.

El capitán Ferrero sufrió lesiones en la cara y el teniente Escribano lesiones en la cabeza y en la pierna derecha, de pronóstico reservado. Ambos fueron curados por los individuos de la Cruz Roja.

NOTICIAS

Centro Manchego.—Organizado por la Juventud de este Centro se celebró el domingo por la noche un baile en sus salones de la calle del Príncipe, resultando brillantísimo, durando hasta la madrugada; la orquesta estuvo a cargo del joven profesor D. José María Vizconti.

Enfermos piel. Depurativo CIEREO.

dir, recto siempre, dejando un pinchazo, media y una estocada. Oyó una ovación.

Todo esto me dirán ustedes que fué poco para una corrida como ésta. Y verdaderamente, poco fué; pero si hubieran ustedes visto qué oho mansos salieron y qué seis bueyes se lidiaron.

Conste, pues, que en parte disculpo a los toreros. Los disculpo, sí, porque con aquello no se puede animar un torero.

Fueron los de Pérez de la Concha, además de mansos, algo chicos, excepto el primero de Belmonte, que tenía algunas arrobas más. Chicos y mansos... Como para entretener. ¡Varemos mañana!

La segunda de feria

NADIE ES PROFETA EN SU TIERRA

Tan cierto es esto, que hasta ahora jamás fué desmentido el popular adagio.

Esta regla no tiene excepción. Si nadie es profeta en su tierra, mal podrá serlo Granero en Valencia, en la risueña ciudad donde vivió la luz primera. Puede derrochar arte; puede alzarse soberbiamente, magnífico, frente a los toros; puede desnudar el pecho y entregar el corazón, rojo, como un clavel más de la huerta; puede en todos y en cada uno de los momentos que actúa en la plaza estar de lo mejor (ya de arte, ya de valor, ya de voluntad); puede, en una palabra, entregarse en holocausto al suelo donde nació, que por mucho que haga, por grande que sea su sacrificio, lo hará todo inútilmente; se recordará siempre al muchacho insistente que todos conocieron, mirándole con cierto aire compasivo el verle ceder de sus compañeros, para los que son los aplausos, porque no nacieron en Valencia, porque no se los trató de niños.

Tan cierto es esto, que si hoy hizo algo en la plaza de toros, algo grande, algo saliente, algo artístico, fué obra del valenciano. Si en la plaza se derrochó valor, fué el toro. Con gesto generoso lo brindó a sus palmas, y, sin embargo, tanto como a él se aplaudió a los otros, sin merecerlo, y en algún momento mereciendo otra cosa.

Se aplaudió a Belmonte y al Gallo, que no hicieron nada saliente, que no tuvieron destellos de arte ni gestos de valor; se les aplaudió y hasta se les premió, con una oreja al primero, con música al Gallo; y si Granero salió de la plaza con el mismo premio que Juan, fué exponiendo mucho, haciendo lo que ninguno de los otros quiso hacer. Para aquellos, el premio fué generosa concesión de un público entusiasta; para éste, gloria alcanzada a la multitud a fuerza de arte y valor.

Tiene otro mérito este torero: se le quiere más; por eso ha de sentir cierto dolor íntimo el artista al verse postergado.

Porque bien está que a todos se les exija que hagan cuanto sepan; pero es lamentable que para obligar a unos se tengan exigencias con el otro.

Y eso es lo que se ha hecho hoy. La oreja concedida a Juan fué un regalo del público que la faena del diestro no justificaba. Belmonte toró a su primero sobre la derecha, movido en general, y solamente paró en dos altos y uno de pecho; pero no se aplaudió esto. Lo que despertó el entusiasmo general fué, en la faena de muleta, un pase afarado y el desplante del rodillazo, y sin tener en cuenta la forma de entrar, lo que hizo con el brazo suelto, y perillándose fuera del pitón, se le concedió la oreja. ¡Vaya galantería!

Y Granero, para merecer el mismo premio en la plaza de su pueblo, tuvo que estrecharse con un buen foguero, tan difícil que los peones sudaron para foguearlo, de tal forma que hubo de entregar el pecho a los pitones, pasando los toros por delante en todos y cada uno de los pases. Fué la única faena inteligente y valiente que se hizo esta tarde, y hasta hizo el desplante de agarrar el cuerno del enemigo y obligarle a pasar, después de hacerse con el buey aguantando arrancadas peligrosas. Y, para final, entró recto y dejó media estocada superiorísima.

Me dieron la oreja, no por los adornos, a que no se prestaba el manso, sino por aquella faena plena de valor y de arte, por lo mejor que se hizo en toda la tarde.

Esto y su labor en los quites, y aquellas verónicas soberbias, preciosamente dibujadas, fué lo único que vivió en la corrida de los Murubes.

En su primero, que hizo toda la pelea gapeando, que llegó a la muerte descompuesto, no pudo hacer mas que demostrar su inteligencia trasteando al mansurrón para hacerse con él sin vistosidad, dándole dos pinchazos y media que bastó.

Belmonte en el toro negro, que quedó cojo por haber perdido una puzuña, se limitó a igualarle y entró a matar con ventaja con los terrenos cambiados. Salió empujado y rodó por el suelo, buscándole el toro con cordia. Afortunadamente resultó ileso.

En cuanto al Gallo, el nunca bien ponderado Gallo, jamás vimos torero más vulgar, más anodino, con la muleta. Abusó de los pases por la cara, de los pases de tirón, de los desplantes y trincheras.

En su segundo toro, algunos entusiastas se atrevieron ¡hasta a pedir música! Y, naturalmente, se armó un concierto espantoso de pitos y gritos.

¿Tendré que decir que mató mal sus dos enemigos?

¿No tiene usted en su casa MAGNESIA EFERVESCENTE BISHOP?

Pues hace usted muy mal, porque para cualquier disposición momentánea, o como laxante y purificador de la sangre, o para hacerse un refresco, que, además de ser muy agradable, tonifica considerablemente el organismo, no hay nada como el famoso CITRATO DE MAGNESIA EFERVESCENTE BISHOP DEL QUE SE CONSUMEN EN TODO EL MUNDO 14 MILLONES Y MILLONES DE BOTELLAS.

Pero al pedir la MAGNESIA EFERVESCENTE exija que sea de la Casa BISHOP, que es la inventora del producto, y cuyos procedimientos de purificación y elaboración de los elementos que constituyen la Magnesia han conservado la Casa ALFRED BISHOP LTD., de LONDRES, siempre secretos, y por esto todos los que han tratado de hacer un producto igual no han hecho mas que producir una mala imitación, que tomado en ayunas vigoriza las funciones digestivas y contribuye poderosamente a la conservación de la salud.

LOS PRODUCTOS BISHOP SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DEL MUNDO

Agentes generales en España, Portugal, Gibraltar y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPANIA.—CALLE DE LA MONTERA, 18.—MADRID

VARIAS RIÑAS

Victor Bachiller, de treinta y cinco años, que vive en el paseo de las Acacias, número 7, regañó en su domicilio con José Manuel García, de veintiseis años. Este sacó una pistola automática y de un tiro le causó una herida leve en el hombro.

El agresor fué detenido. —Basilio Pacheco García Botija, de sesenta años, que vive en Peñuelas, 15, y Celestino Ayuso Ocaña, de diez y siete años, riñeron en la calle de Martín de Vargas.

El primero sufrió heridas de pronóstico reservado en la cabeza y el segundo en la cara. —También en riña se produjeron lesiones de pronóstico reservado Manuel García Fernández, de diez y seis años, y Francisco Riecho Moreno, de veintidós.

La reyerta ocurrió en la calle de Atocha. —A María Aguado Vaquero, que vive en la calle de la Esgrima, número 2, le ocasionaron lesiones de pronóstico reservado sus huéspedes Dámaso Arza y su hija Eusebia.

—Carmen Borgolla Alonso, de treinta años, fué detenida por agredir a Soledad Millán Sánchez, de veintiocho, en la calle del Mediodía Chica, donde las dos tuvieron una cuestión por asuntos particulares.

—José Gallo, de veintiseis años, que habita en Barbieri, 19, fué curado en la Casa de Socorro de Chamberí de lesiones leves, que le produjo en riña José Serrano.

Los aficionados a lo ajeno

Robo en plena tarde

El portero José Ruiz Ortiz, que vive en la calle de Toledo, número 90, ha denunciado que de su domicilio le han sustraído, violentando la puerta, objetos valorados en varios cientos de pesetas.

El delito se consumó a las tres de la tarde.

Ratero sorprendido

Al intentar robar en el piso principal de la calle de Santa Engracia, número 93, fué sorprendido un ratero llamado José Martín Serrano, por el vecino de la misma casa José Ruiz Puerta.

Fuó conducido a la Comisaría y de allí al Juzgado.

Robo de una maleta

Vicente Gutiérrez Somoza ha denunciado que le han robado una maleta con diferentes ropas y efectos.

Sospecha de un sujeto que se fugó a Santander.

Desaparición de una sortija

Doña Germaina Loaine de Lescarré ha denunciado que del Hotel Palace, donde se hospedaba, le desapareció una sortija valorada en 10.000 pesetas.

Ignora quién pueda ser el autor de la sustracción.

Los bolsilleros

A D. Luis Ruiz Hernández, domiciliado en la calle de Columba, núm. 3, estando en la iglesia de San Benito, le robaron un bolsillo con buena cantidad de metálico.

Escuelas y maestro.

Oposiciones a cátedras

Una Comisión de opositores a cátedras nos ruega la publicación de la nota siguiente dirigida al señor ministro de Instrucción pública:

«La última Asamblea de catedráticos acordó solicitar del señor ministro la desaparición o modificación radical del llamado turno de auxiliares, ya que casi siempre sucedía que eran más las plazas que los opositores.

Respondiendo a esta petición se ha modificado el citado turno, dando entrada a los que hayan obtenido premio extraordinario en la carrera o hayan sido pensionados en el extranjero, etc., con lo cual, de hecho, cuantos puedan concurrir al turno libre de oposición, podrán asimismo hacerlo al turno de auxiliares.

Ya que el Sr. Aparicio se muestra partidario de la selección entre el mayor número posible de opositores, nos permitimos hacer un ruego que por ser de justicia esperamos sea atendido.

Hay convocadas y cumplido el plazo de admisión de solicitudes varias oposiciones a turno de auxiliares, y como hay muchos opositores que no han podido solicitarlas por no hallarse en condiciones legales hasta la aparición del decreto del 16 del actual, y como tampoco podrán comenzar los ejercicios hasta el próximo otoño, sería justo y beneficioso para la enseñanza se concediera un plazo ampliatorio para que pudieran solicitar tomar parte en estas oposiciones cuantos estén en la actualidad en condiciones legales para ello.»

Asociación de maestros

El secretario de la Asociación de maestros con derechos limitados, Sr. Fernández Reyes, nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Esta ejecutiva, en unión de la directiva del Magisterio primario, ha vuelto a redoblar y activar sus gestiones estos días para conseguir que sea pronto una realidad la unificación de escalafones. Tanto unos como otros quedan altamente satisfechos del resultado de ellas, por creer que estos nuevos pasos darán el resultado que todos deseamos.

De no ver pronto el resultado de estas nuevas gestiones, esta Junta ejecutiva pregunta a los delegados provinciales si creen conveniente reunión de la directiva a fines del próximo Agosto. Si así lo acuerdan la mayoría de las provincias, comunico pronto a esta Asociación para publicar la convocatoria.»

Cruzada contra el analfabetismo

Los presidentes de las Asociaciones de maestros de la provincia de Badajoz han solicitado del señor ministro de la Guerra lo siguiente:

«Que todo individuo que al llegar el sorteo sea analfabeto se le declare soldado sin suer-

te y sin exención alguna, sirviendo en el ejército ocho años consecutivos, sin disfrutar un solo día de permiso por ningún concepto.»

Aprobándose esta proposición se contribuiría a disminuir el número de analfabetos.

Ruegan, además, a todas las Asociaciones de maestros hagan la misma petición y señalen otros medios para emprender una intensa campaña contra el analfabetismo, acuerdos que deben comunicarse al delegado de la provincia D. Teodoro Pérez López, maestro de La Codocera (Badajoz).

LICEO DE AMERICA

Se convoca a concurso para la instalación de una cocina en esta Sociedad. Se admitirán pliegos, con arreglo a las condiciones que estarán de manifiesto en Secretaría, hasta el 31 del actual.

VERANO EN CASAS DE CAMPO

La seguridad de poder disponer en todo momento del agua necesaria para los servicios domésticos, y de la que se necesita para otros usos indispensables en las casas de campo, Granjas agrícolas, cortijos, masías, etc., se obtiene con la adquisición de los Grupos de electromotores-bomba centrifugas de fabricación A. E. G., que suministra la «A. E. G. Ibérica de Electricidad, S. A.» Madrid, Barcelona, Bilbao, Gijón, Sevilla, Valencia y Zaragoza.

ESTABLECIMIENTO TERMAL VICHY (FRANCIA)

El mejor instalado del mundo entero. TRATAMIENTO ESPECIAL (Hígado, estómago, gota, diabetes, artritis)

Lujosos hoteles :: Casino :: Teatro

VIAJE FACIL.—Precios francos franceses

El mejor chocolate

Estamos persuadidos de que el que os conviene, el que deben tomar vuestros niños, el que deben adoptar los ancianos por su poder nutritivo, es el que elabora nuestro amigo el industrial Isidro López Cobos. Afirmando que es el mejor y el más barato. Lo confirmaremos comprando el de una peseta paquete. Molino de chocolates, Génova, 4.

¿Estará loco?

No; es que vende barato medias señora y calcetines caballero, desde 0,50, 0,60, 0,75 céntimos par, hasta 32 pesetas par. Medias señora 2, 2,25, 3,50, así hasta 35 ptas. par. CORSES FAJAS, 3,50 ROPA BLANCA.—L. 4. NITOS. 43

VIDA SOCIETARIA

SINDICATO DE ELABORAR MADRE (Sección de tapiceros).—Se convoca a todos los tapiceros a junta general extraordinaria, que se celebrará hoy martes, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo (Piamonte, 2), para tratar del asunto de los parados.

OBRREROS GUARNICIONEROS.—Esta Sociedad celebrará junta ordinaria el día 28 del presente mes, en el salón pequeño, a las ocho y media de la noche.

LOS DESESPERADOS

En la calle de O'Donnell intentó suicidarse María Franco Marrón, de cuarenta y cinco años de edad, infringiendo una prohibición del quinto espacio intercostal, y como no consiguiera su propósito, intentó herirse de nuevo; pero se lo impidió el guardia 590, que por allí pasaba en aquel momento.

Conducida a la Policlínica de la Avenida de la Plaza de Toros, los médicos le apreciaron una herida grave.

En la Comisaría declaró que había tomado tan extrema resolución por carecer de trabajo.

—Flora González Corral, de veinte años, cansada de la existencia, ingirió, en su domicilio, calle de Santa Catalina, núm. 10, varias pastillas de sublimado corrosivo, sufriendo una intoxicación grave, de la que fué curada en la Casa de Socorro del Congreso.

—Cipriano Pajares Sánchez, de cincuenta y siete años, domiciliado en la calle de Cume, núm. 3, fué detenido por dos guardias de Seguridad en el momento en que iba a tirarse por el Viaducto.

CUATRO CAMINOS

Una velada

En honor del personal de redacción, administración y talleres de LA LIBERTAD celebró la Sociedad María Guerrero una gran velada teatral, interpretando con admirable maestría el disparate cómico de D. Francisco Madrigal, «El pan por las nubes», y el drama de Martínez Barriente, «Los Carvajales». En la interpretación, muy bien como siempre, la señora Sánchez (P.); encantadoras las señoritas Rosita Armengot y Luísa López; muy ajustados en sus papeles los Sres. Bretones (A.), Nuño (L.), Peña (J.), Burgos (M.); graciosísimos los hermanos Bravo (Pedro, Antonio y Eusebio), y bien los Sres. Doñate (M.), de las Heras (F.), Arias (V.), García (J.) y Martínez (M. y E.).

Por lo avanzado de la hora y no permitiendo la autoridad, no se pudo representar «El gorro frigio» y el estreno de D. Francisco Madrigal titulado «Por una equivocación», teniendo que suspenderse la velada. Sentimos este contratiempo y agradecemos el homenaje que nos tributaron, deseándole continúen obteniendo los triunfos que hasta la fecha.

TEATRO DE LA ZARZUELA

EMPRESA MARTINEZ LEYRA

Hoy martes, a las diez y media de la noche,

GRAN MATCH DE BOXEO VERDAD

a 10 rounds, entre Mario Lepont, con guantes de 4 onzas, campeón del Norte de Francia, y Andrés Balsa, con guantes de 8 onzas, español, afamado campeón de América.

OCURRENCIAS

Le dicen a un condenado a muerte:

—Como mañana el verdugo dará cuenta de usted, hoy se le complacerá en lo que desee, según costumbre. Pida usted lo que quiera.

—Pues quiero... vivir.

—Parece imposible que un hombre que está en la situación de usted esté para bromas y diga tal tontería.

Dos niños contemplaban un cuadro que representaba a Eva y Adán en el Paraíso.

—¿Cuál de los dos es el marido?—preguntó el uno.

—¿Cómo quieres que yo lo sepa—contestó el otro—si no están vestidos?

En un almacén de música:

—¿Tiene usted piezas de piano?

—No, señora; lo que tengo son pianos enteros.

ACEROS RAPIDOS

MARCAS: OPTIMEX - OPTERO - OPTINA

DESDE 6 PESETAS KILO

SOCIEDAD ELECTROMETALURGICA IBERICA

A, arado 103 MADRID

EL GAITERO

Sidra champagne de Villaviciosa (Astaras)

CALZADOS PELAEZ

SON LOS MEJORES Y MAS BARATOS

Clavel, 2.-MADRID

Correo de teatros

CIRCO REINA VICTORIA.—En vista del creciente éxito de toda la nueva troupe y especialmente de la parodia de la corrida de toros, gran éxito de risa, que se verifica por todos los downs de la compañía todas las noches, la Empresa ha prorrogado por una semana más las funciones de la temporada.

—Para más atractivo del programa, se han contratado nuevas atracciones, que debutarán en la presente semana.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santa Ana; Santos Simón, Olimpio, Teodoro y Jacinto, mártires; Valente y Simón, confesores, y Santa Euxperia, mártir.

Cubos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las carnalitas descalzas de Santa Ana.

ESPECTACULOS PARA HOY

COMEDIA.—A las diez y media, La princesa de la Zarzuela.

LATINA.—A las siete y a las diez y cuarto, Chirlata nacional.—A las once y media, Madrid en broma.

IDEAL ROSALES.—A las once, El alma de Friné.

CIRCO REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez, gran éxito de todas las atracciones.

TERRAZA DEL TEATRO DEL CENTRO.—A las diez y media, Cinematógrafo. Gran éxito de Edmond d'Arles, creador de la moda, y éxito de la Troupe Barcelonas y demás atracciones. Caso de mal tiempo, el espectáculo se celebrará en el teatro.

REAL CINEMA Y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Segura).—A las seis de la tarde y a las diez de la noche.—Banco de Campaña de la mentira (de aventuras), Haroldo en el bazar (muy cómica), Como aman los hombres (americana), éxito de París misterioso (tercera jornada).

TERRAZA DEL REAL CINEMA (ascensor gratuito).—A las diez y cuarto, el mismo programa del Real Cinema.

CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra. Desde las cinco. Exito de París misterioso (primera jornada), éxito de El cuento de la princesa (por Mae Murray), Por fumar en la cama (de aventuras), El buen perro (muy cómica).

CINE IDEAL.—A las cinco y media y a las diez. Estreno de El capitán Francosa (hermoso cine drama, por la bella actriz Ten). La prueba de hierro (séptimo y octavo episodios, por el gran actor Antonio Moreno) y otros.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

SÍFILIS CURACION DEFINITIVA SERIA SIN RECAIDA POSIBLE POR LOS COMPRIMIDOS DE GIBERT 10 años de éxito ininterumpidos. Preparado por J. GIBERT, farmacólogo especialista de 1.ª clase de la Universidad de París.—Descubrimiento reciente y sensacional, destinado a revolucionar al mundo médico y a la terapéutica moderna.—Tratamiento fácil y discreto, aun de viaje. LA CAJA DE 50 COMPRIMIDOS, 10 PESETAS. Dep. genl. Farm. J. GIBERT, 19, rue d'Aubagne, Marsella, Francia. Barcelona: BALTA, Rbla. Cataluña, 1, y principales farms. de España.

LA PRENSA, CALLE DEL CARMEN, 18

120 LOS GRANDES CRÍMENES ciudad a Vidal y Rudel a petición de los hermanos. Ya hemos visto que no era así. El presidente se extraña de que asistiendo el testigo a una disputa tan violenta no hubiera tratado de impedirla. Crouzat responde, como lo hizo ya en el sumario, que hay exageración en considerar la disputa violenta, cuando sólo fué chanza inconveniente. Crouzat refirió este suceso a los hermanos, quienes le invitaron a que no dijera nada, porque era contrario a... «ó a otros muchos, y Leotadio vió en esto un hecho bastante grave para guardar silencio sobre él. En opinión de Crouzat, lo ocurrido en la cocina nada hay que empañe el honor de la víctima, sino solamente una nueva prestación de la inmoralidad de Conte. No lo comprende así el procurador general, puesto que exclama: «No es bastante que Cecilia haya sido violada, que aun ha de ser profanada por medio de calumnias.» Crouzat, sin embargo, no parece entrar de modo alguno en la idea de la pretendida conspiración de los hermanos contra la justicia, porque él fué el primero en señalar la violación de Vidal antes de su malhadado testimonio, oficialmente invitado por este testigo; la locución de Vidal le pareció ambigua. Pero Crouzat es profesor de los hermanos; su testimonio no puede tener valor a los ojos de la acusación. Conte es llamado; naturalmente, rechaza con vigor los asertos de Crouzat, y madama Conte se une a él, y aun añade, después de alguna vacilación que Crouzat ha tirado una vez botellas de papel a Cecilia, y que ella le dijo: «No os permitáis esas libertades con esta muchacha.» Una obrera, Guillermina Gesta, confirma este hecho y añade: «Monsieur Crouzat dice algunas veces: Cecilia es muy linda, Cecilia es encantadora, y ella se veía. Algunas veces decía ella: «Ya viene M. Crouzat; nos vamos a reír.» Sin embargo, como muchacha honra-

Preservativos La Casa mejor surtida de España, La Inglesa, Montero, 35 (pasaje). Catálogo gratis, enviando sello.

GOMAS "BIBI" La Mascota. Gato, 4 (FUNDADA EN 1895) Cat. gratis enviando sello.

Preservativos CASA YORK La más acreditada en su curso 2, Barcelona, 2. Reserva. Envíos provinciales.

PARA ANUNCIOS Los Thioules, Romanones, 7-9

HERNIADOS No saldrá de viaje sin ir prevenidos de un VENDAJE BARRERE para seguridad de vuestros hernias. Sucursal de Madrid, Montero, 33, y Preciados, 16, tienda.

VICI Zapatos recibidos diez mil pares últimos modelos grandísimas rebajas ESPOZ Y MINA número 20, piso 1.º y ROMANONES, 14.

SARNA ANTISARNICO MART. El único que la cura sin baño. Vendese en todas las farmacias.

PARA AFEITARSE SOLO 1 cuchilla tipo Gillette... 4,00 pts. 1 brocha número 14... 1,75 — 1 toza en aluminio... 1,25 — 1 barra de jabón... 1,50 — 1 rasador... 1,75 — TODO 10,50 PESETAS. RODRIGUEZ MAS, Fuencarral, 50

R.M.S.P. & P.S.N.C. La Mala Compañía Real del Inglesa del Pacifico. Salidas para América del Sur: ARAGUAYA, de Vigo, el 7 de Agosto. ORCANA, de Coruña, el 15, y de Vigo, el 16 de Agosto. ANDÉS, de Coruña, el 21, y de Vigo, el 22 de Agosto. ORIANA, para la Habana, Canal de Panamá y el Pacífico; de Coruña, el 29, y de Vigo, el 30 de Agosto. DROBESA, para Nueva York, de Southampton, Cherbourg, el 9 de Agosto. Salidas regulares de los lujosos vapores de las series «A», «B» y «C» de Coruña, Vigo y Lisboa para Brasil, Río de la Plata, Habana y al Pacífico. Para más informes dirigirse: MADRID.—Mae Andrews & C.º, Ltd., agentes, Marqués de Cubas, 21. Mala Real Inglesa y Compañía del Pacífico. VIGO.—E. Durán. Mala Real Inglesa. Sobrinos de José Pastor. Compañía del Pacífico. CORUÑA.—Rubine e Hijos. Mala Real Inglesa. Sobrinos de José Pastor. Compañía del Pacífico.

Relojes de bolsillo de todas clases, exactitud en LÍAS de 11 12 y 15 vueltas y LÍAS de 10 vueltas para fundiciones de astrología. ANTONIO LOPEZ y LOPEZ, Archena (Murcia). Se desean representantes.

